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Más de 73 comunidades a recorrido Eduardo 
Lugo, entregando zapatos en las escuelas 

José María Castañeda  

El “Programa Transformando 
a Santiago con Educación” 
impulsado por el Presidente 
Municipal Prof. Eduardo 
Lugo, casi llega a la meta, 
hoy se entregaron cientos de 
Zapatos Escolares Gratuitos 
en la margen izquierda del río 

Santiago, iniciando esta jornada 
en El Corte y culminando en la 
Delegación de Villa Hidalgo, en 
las cinco escuelas primarias que 
se encuentran en ésta.
El compromiso del Alcalde con 
la niñez y juventud 
s a n t i a g u e n s e 
es firme, en la 
educación no se 

debe escatimar el presupuesto, 
las niñas, niños y jóvenes, 
son el futuro de nuestro país, 
y ocupamos incentivarlos, 
expresó el alcalde en esta gira 
de trabajo.
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Bienvenida la señal 
de internet gratuito

Estado de los ESTADOS
Lilia Arellano

Se anuncia espectáculo carpero

Ebrard, Monreal, Adán Augusto, 
Irma Eréndira defenestrados

En la conferencia matutina que ofrece el 
presidente Andrés Manuel López Obrador, 
ayer miércoles se habló del avance del 
internet gratuito en gran parte del país, lo 
que beneficiará hasta a habitantes de las 
comunidades más apartadas. Se dijo que 
se está trabajando con el inversionista 
norteamericano Elon Musk coadyuvando 
en esta medida la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE) y que el servicio será 
tanto vía satélite como de fibra óptica de 
última generación.
Es obvio que el avance de las 
comunicaciones ha crecido a pasos 
agigantados, así que este servicio de 
internet se podría considerar ya como 
necesario, pues la mayoría de los servicios 
de todo tipo, sobre todo las comerciales 
y bancarias se llevan a cabo por internet.
Se tiene claro que la sociedad de consumo 
ha hecho rica a mucha gente; pero rica de 
más, pues el servicio de internet debió 
haberse dado como se dio el servicio de 
la radio y la televisión que, en sus inicios 
y posteriormente se ofreció en forma 
abierta, con la salvedad de que solamente 
quien tuviera la capacidad económica 
para adquirir un aparato receptor de la 
señal y en el caso de la tele comprar una 
antena y listo, ya se podía comunicar sin 
ningún gasto extra salvo el pago de la 
energía eléctrica.
Y si bien al principio de la aparición de la 
radio fue un privilegio para quienes tenían 
el poder adquisitivo para comprar un radio 
receptor, poco a poco se fue abaratando 
su fabricación y comenzó a ser más 
accesible para mucha gente. Quizás 
alguien recuerde películas antiguas 
en donde la gente se aglutinaba a un 
aparato de radio para oír algún programa. 
Igual sucedió con la televisión que, en sus 
inicios los aparatos receptores eran muy 
caros; sin embargo, como con la radio, 
con el tiempo se abarató la fabricación 
de estos aparatos, así como la facilidad 
para la recepción cuando aparecieron en 
el mercado los aparatos con transistores 
que con pilas de energía los hicieron 
portátiles y, desde luego, también más 
accesibles para la población.
Durante décadas las emisiones de radio y 
televisión fueron abiertas; el problema es 
que a alguien se le ocurrió que, en estas 
trasmisiones con un poco de ingenio y 
algunos cambios significativos podría 
haber muchas más ganancias. Así que 
llegó la Frecuencia Modulada (FM) cuyas 

trasmisiones, al menos en nuestro país 
se ofrecían con pura música continua; 
sin embargo, como las estaciones de FM 
comenzaron a tener mucha demanda, se 
le agregaron los comerciales que son los 
que en realidad les dejan las ganancias a 
las estaciones radio trasmisoras, pues se 
entiende que la publicidad es lo que deja a 
los medios informativos ya sea impresos, 
de aire y ahora mediante la fibra óptica.
Con la televisión abierta pasó algo 
muy diferente, ya que su programación 
comenzó a denigrarse y, los concesionarios 
de las televisoras nacionales al comprobar 
el auge que habían tenido las video-
grabadoras, así como los video-centros 
que alquilaban películas en caset, tuvieron 
la ingeniosa idea de trasmitir películas vía 
cable y, vaya que prendió entre el público 
usuario esta moda, así que no tardaron 
e crearse las cadenas de televisión por 
cable ofreciendo no nada más películas, 
sino noticieros y, sobre todo, programas 
deportivos de gran envergadura como el 
beisbol de grandes ligas, así como peleas 
de box, futbol internacional, etcétera; 
pero obviamente con muchos espacios 
de publicidad, inclusive hasta durante las 
mismas trasmisiones ya sea recortando 
la imagen en pantalla o encimando 
el comercial con letras pequeñas o 
semitransparentes.
¿Por qué no se ofreció en forma abierta el 
internet como se dieron las trasmisiones 
de radio y televisión en sus inicios? Pues 
precisamente porque tal vez se consideró 
posteriormente que había sido un error 
comercial el haber ofrecido aquella vez 
las emisiones de radio y televisión, pues 
la misma sociedad de consumo pudo 
haber dado la pauta a seguir para adquirir 
más ganancias. Así que, por consiguiente, 
había que sacarle jugo a todo lo que le 
gusta disfrutar al público consumidor.
Afortunadamente la actual 
administración federal está ofreciendo 
la posibilidad de que la mayoría de los 
mexicanos tengan acceso al internet 
en forma gratuita y, posiblemente esto 
haga pensar a las empresas particulares 
que ofrecen este servicio y tengan que 
abaratar el servicio. Y esto debido a que 
a muchas personas tal vez no les agrade 
la calidad del internet que ofrecerá 
el gobierno federal a nivel nacional, 
por lo que a la mejor seguirán con sus 
contrataciones.
Sea pues. Vale.

A partir de este mes, el proceso comicial 
de las elecciones federales del próximo 
año concentrará la información pública 
de México. Mientras la oposición no 
logra articular aún un proyecto de 
gobierno alternativo y luce desdibujada, 
el oficialismo opera con supuesto éxito 
su operación cicatriz y publicita una 
mayor unidad. La actividad del gobierno 
del presidente Andrés Manuel López 
Obrador se enfoca en las acciones de la 
oposición para descalificarlas y tomar el 
papel de víctima en este proceso a fin de 
no rendir cuentas de las crisis agudas que 
deja su gestión en materia de seguridad 
federal, la ola de violencia, impunidad, 
flagrantes violaciones al estado de 
derecho, falso combate a la corrupción 
y a la pobreza, destrucción del aparato 
de seguridad social y los recortes a los 
organismos autónomos que garantizan 
la dinámica de la democracia mexicana, 
entre otras muchas materias heredarás a 
quien resulte su sucesora. 
Incluso los incidentes internos dentro 
del partido en el poder, Morena, se 
analizarán en este contexto. Por ejemplo, 
las expresiones del ex canciller Marcelo 
Ebrard, quien dio a su movimiento la 
representación de la segunda fuerza más 
importante dentro de Morena, exigiendo 
por ello posiciones políticas, fue atajado 
de inmediato por Claudia Sheinbaum y 
Mario Delgado. La Sheinbaum acotó: el 
partido guinda abriga sólo una fuerza, en 
los estatutos morenistas se establece la 
prohibición de corrientes internas.
Mario Delgado fue firme al sostener: 
quien quiera obtener una candidatura 
deberá ganar sus encuestas o transitar 
el sorteo, porque “en el partido no hay 
cuotas”. Con Marcelo Ebrard quedó 
firmemente expuesto: no solo se trata 
de obligar, hasta la humillación, a quienes 
no piensan igual o ponen en leve peligro 
las decisiones presidenciales o le dan 
“carnita” a la oposición y a los analistas 
para criticar las medidas presidenciales, 
ellos y ellas son y seguirán siendo 
sometidos a la destrucción. La reacción 
fue inmediata al hacer Ebrard del 
conocimiento público había llegado a un 
acuerdo con Claudia Sheinbaum y en él se 
incluyeron espacios para su equipo en las 
casi tres mil candidaturas pendientes por 
definir entre curules federales, locales y 
alcaldías.
“Aquí no tiene relevancia ni importancia 
con quien participaron en el proceso 
interno (a la Presidencia), todos los que 
quieran participar se pueden inscribir en 

la convocatoria. Morena no le pertenece 
a nadie, Morena no tiene dueño, le 
pertenece al pueblo”. En el partido, 
abundó, están prohibidas “las corrientes, 
las cuotas, imagínate si entramos a un 
esquema de cuotas y cuates sería la 
destrucción de nuestro movimiento. 
Morena debe mantenerse como un 
instrumento de lucha”. Por su parte, 
Claudia Sheinbaum declaró: “no puede 
ser la segunda fuerza ni la tercera, ni la 
cuarta, porque Morena es una sola fuerza; 
entonces, qué bueno que él decidió 
quedarse, pero cuando se creó Morena, 
en los estatutos quedó muy claro… la 
filiación es individual y directamente 
señala no puede haber corrientes”. 
En respuesta a lo señalado por Marcelo 
Ebrard, Sheinbaum destacó un fragmento 
de la respuesta de la Comisión Nacional 
de Honestidad y Justicia de su partido 
al ex canciller, para que la militancia 
reflexione sobre lo que es y no debe ser 
el movimiento y a lo que aspira la Cuarta 
Transformación: “la verdad es que es un 
gran documento de la comisión; inclusive 
me preguntaron, y yo aporté ideas. Nos 
encontramos frente al proceso electoral 
de 2024, donde los esfuerzos deben ser 
orientados a ganar abrumadoramente 
las elecciones presidenciales, legislativas, 
estatales y municipales, para dar 
continuidad y ampliar los logros de la 
Cuarta Transformación y el legado 
del Presidente Andrés Manuel López 
Obrador”. Ahora la argumentación a 
favor de la determinación destructora de 
ME, se centra en los errores cometidos 
por el PRD dándole entrada a tribus y 
grupos en donde de manera permanente 
se disputaba el poder. 
La mujer del bastón “de mande” mantuvo 
el llamado al fortalecimiento de Morena; 
nuestro partido no debe caer en los 
usos del viejo partido de Estado ni en 
la lógica de corrientes partidarias que 
tanto daño le hicieron a la izquierda”. 
Pero ¿y la destrucción política, el 
arrastre de figuras como Ricardo 
Monreal, el escondido Adán Augusto, la 
eliminada Irma Eréndira, el desgaste de 
Ackerman, la salida del escenario de los 
ex secretarios de Hacienda, de Jaime 
Cárdenas? Estos ¿también entran en lo 
del PRD? La farsa de muchos perredistas 
se ejemplifica en la ex gobernadora 
zacatecana Amalia García, publicitada 
por ser de izquierda”pura” y ahora milita 
en Movimiento Ciudadano. Los políticos 
se hacen expertos en montajes de 
espectáculo carpero.

Foro de Prevención de 
Adicciones en Santiago 

José María Castañeda 

Se llevó a cabo el foro público de “Prevención 
de Adicciones” organizado por el Centro de 
Desarrollo para las Mujeres y el Instituto 
Municipal de la Mujer en coordinación con El H. 
XLII Ayuntamiento de Santiago Ixcuintla, en el 
cual estuvieron presentes El Lic. Mijail Paredes 
Secretario Municipal, en representación del 
Alcalde Profr.Eduardo Lugo, La Lic. Consuelo 

Aramburo Titular del INMUSAN, Lic. Salvador 
Peraza Coordinador Mpal. De Derechos 
Humanos.
La Ponencia fue a cargo de la Psicóloga Fabiola 
Montes Leyzaola del Instituto MARAKAME, el 
objetivo fue dar a conocer las consecuencias 
físicas, psíquicas sociales derivadas de las 
distintas sustancias y con ello prevenir, alertar 
y generar conciencia a las niñas, niños y jóvenes 
del Mpio. de Santiago Ixcuintla.

En la escuela primaria Ejido de Reynosa 
se entregaron cientos de zaparos: Lugo 

José María Castañeda 

Fue ayer en la escuela primaria del ejido 
de Reynosa, donde continúo la entrega de 
calzado escolar a los 10 mil alumnos de las 
diferentes primarias del municipio, El ejido de 
Reynosa de reciente creación era peleado por 
los municipios de Santiago y Ruiz, hasta que 
finalmente fueron las autoridades del Registro 
Agrario de la Propiedad quien falló en favor 
de los comuneros del municipio de Santiago, 
oficialmente se declaró el ejido de Reynosa 
como parte del municipio de Santiago.
Bien pues fue en esta comunidad colindante 
con el ejido de Ruiz, donde  se realizó la jornada 
de entrega de calzado escolar a los 10 mil 
alumnos beneficiados, por lo que en una breve 

síntesis podemos señalar que no hay nada 
más hermoso que ver una carita radiante 
de niños, muchos de ellos que por primera 
vez veían calzados sus pies, como ocurrió 
igual que le sucedió al que esto escribe quien 
cuando cursaba el cuarto grado en la primaria 
Luis Castillo Ledón, para desfilar calzó por vez 
primera sus pies para participar en un desfile e 
20 de noviembre. 
Por eso inicie la presente nota mencionando 
los rostros radiantes de decenas de niños que 
al igual que yo, calzaban quizá por vez primera 
sus pies con calzado, eso yo lo pude ver las 
pocas  que acudí a estos actos.
El mismo profe, Lugo, no ocultaba su felicidad 
al  entregar a los beneficiados sus zapatos, 
platicándonos en el trayecto de regreso que a 

él mismo cuando egresó de la escuela normal, 
comenzó dando clases en lugares apartados 
donde para llegar a la escuela tenía que 
caminar  jornadas de hasta 6 horas y me tocaba 
darle clases a alumnos que acudían al salón 
descalzos, por eso cuando hago entrega del 
calzado prometido, no me canso de repetir la 
frase de palabra empeñada, palabra cumplida, 
y  todavía no termino mi cometido añadió ya 
que todavía me falta hacer la entrega de las 
laptops a los alumnos con mejores promedios, 
aunque esto es más fácil  ya que esta entrega 
será en las instalaciones del Teatro, y esto será 
a los mejores  con mejor promedio  siendo esto 
un incentivo de mi parte para que los alumnos 
pongan el extra en sus  estudios, explicó el 
profesor Eduardo Lugo López. 
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Calles más iluminadas y 
más seguras en Tecuala 

Se rehabilitan saca cosechas 
en comunidades de Tecuala

Pedro Bernal/ Gente y Poder 

*El gobierno de Tecuala da continuidad al 
programa “Iluminando Tecuala.”
Este martes 14 de noviembre del presente, se 
le dio continuidad a la reparación y colocación 
de luminarias en la zona comercial y zona 
centro de la cabecera municipal.
Por indicaciones del presidente municipal 
Gabino Jiménez Huerta se subsanaron 
luminarias y se colocaron nuevas luminarias 
en lugares donde de se necesitaban para tener 
más calles iluminadas y más seguras. 
La reparación de las luminarias consiste 
en colocación de focos nuevos, fotoceldas 
y bases; trabajo que viene realizando la 

Dirección de Servicios Públicos Municipales en 
toda la cabecera municipal para el bienestar y 
la seguridad de las familias tecualenses.
El compromiso del H. XXXVIII Ayuntamiento 
que preside Gabino Jiménez Huerta, Síndico 
y Regidores; es mantener un municipio más 
seguro con vialidades más iluminadas, es por 
eso que se trabaja día con día para cuidar las 
luminarias y estén en buen estado para tener 
calles más seguras, es un compromiso de la 
administración municipal. 
A base de mucho trabajo y esfuerzo se están 
dando más y mejores servicios púbicos a 
la ciudadanía, pero, sobre todo, a base de 
voluntad y mucho empeño en tener un Tecuala 
bien iluminado y con numerosa seguridad.

Pedro Bernal/ Gente y Poder  

Dando complimiento a uno de sus compromisos 
por contribuir con los campesinos de la 
comunidad de Camalotita, el gobierno de 
Tecuala dio rehabilitación a un vado de un 
camino saca cosecha que conecta a los 
habitantes de la comunidad en mención y la 
comunidad de El Salto (Agua Verde). 
La mañana de este martes 14 de noviembre 
del presente, personal de obras públicas, con 
maquinaria, colocaron tubos de concreto en 
el vado, para que la corriente de agua pasara 
por debajo del camino, con este trabajo los 
agricultores de las comunidades beneficiadas, 
tendrán acceso a sus tierras de cultivo en el 
temporal de lluvias y con más seguridad podrán 
transitar por el camino rural.
Por indicaciones del presidente municipal el C. 
Gabino Jiménez Huerta se dio rehabilitación 

al vado, con estos trabajos se da 
prioridad al mantenimiento de los 
caminos rurales con el propósito de 
mejorar las vías que comunican a las 
tierras de cultivo y potreros, lo que 
vendrá a mejorar las condiciones de 
un seguro y rápido desplazamiento 
a la ciudadanía. 
El H. XXXVIII Ayuntamiento que 
preside el C. Gabino Jiménez Huerta, 
Síndico y Regidores, brinda atención 
a la solicitud de los agricultores 
de las comunidades de Camalotita y El Salto, 
dando rehabilitación al vado, el cual se había 
dañado y por lo tanto se llenaba de agua; y 
eso impedía el paso de vehículos pequeños y el 
paso de ganado a las tierras de cultivo.
Con estas actividades se confirma el 
compromiso del Gobierno de Tecuala de 
mejorar los caminos rurales, priorizando 

salvaguardar la integridad de la ciudadanía y 
mejorar su calidad de vida.
“La conservación de estos caminos es muy 
importante, es por ello que estamos gestionado 
recursos para poder darle mantenimiento a 
los trabajos realizados y que con esto duren 
más para que los productores puedan seguir 
sacándole provecho” mencionó el presidente 
municipal Gabino Jiménez Huerta.

Otorga DIF Nayarit salud, alimentación 
y capacitación en Tuxpan y San Blas

Tuxpan, Nayarit.- La presidenta del Sistema DIF Nayarit, 
doctora Beatriz Estrada Martínez, encabezó una gira de 
trabajo por los municipios de San Blas y Tuxpan, con el 
objetivo de llevar apoyos del Programa de Alimentación 
para el Bienestar (PAB), entrega gratuita de lentes 
bifocales y monofocales, y clausuras de cursos de 
capacitación para beneficio de 2 mil 247 familias. 
Durante la clausura de 9 cursos en el municipio de 
Tuxpan, ofertados en equipo con el Instituto de 
Capacitación para el Trabajo del Estado de Nayarit, la 
titular de la asistencia social en la entidad se dirigió a 
las 163 mujeres y hombres egresados de las disciplinas 
de Pedicura y Manicura, 
Repostería Intermedia 
y Avanzada, Masajes 
Relajantes, Corona de Muertos 
y Barber Shop, “en este 
último, las y los estudiantes 
fueron becados con más de 
4 mil 100 pesos cada uno 
por parte de la Secretaría del 
Trabajo y Justicia Laboral”, 
y les invitó a seguir con su 
preparación y aprovechar 
estas herramientas para su 
superación y la de sus familias.

“Qué bueno que le demuestren a las generaciones 
jóvenes que de veras, querer es poder y qué bueno 
que siempre tengan ese deseo de seguir aprendiendo, 
superándose y demostrar que nunca es tarde. Nos 
podemos dar cuenta de lo que significa para todas 
ustedes el recibir ese documento, un documento en 
el cual se refleja el resultado de varias horas de estar 
acudiendo a prepararse. El éxito se produce con trabajo, 
con esfuerzo, con dedicación, con perseverancia, con 
constancia pero sobre todo, con el deseo de lograr ese 
éxito”, puntualizó.
En el municipio de San Blas, 175 beneficiarios 

egresaron de 10 cursos de Repostería Inicial e 
Intermedia, Decoración con Globos y Elaboración 
de Piñatas, provenientes de las localidades de La 
Palma, El Llano, Santa Cruz, Guadalupe Victoria, 
Boca del Asadero, Aticama, la Goma, El Madrigaleño 
y la cabecera municipal. Además, 309 personas 
de ambos municipios, recibieron un par de lentes 
adaptados, a través del programa Aquí Nos Vemos. 
La alimentación también llegó al municipio de San 
Blas donde mil 600 familias fueron beneficiadas 
con 4 mil 800 dotaciones del PAB, reforzando así el 
compromiso del Corazón de Tu Gobierno de acercar 

los apoyos necesarios para 
que las localidades logren un 
desarrollo integral y una mejora 
en su calidad de vida personal, 
profesional y social. Durante 
la gira estuvieron presentes el 
alcalde de San Blas, José Antonio 
Barajas López, la titular del 
DIF de dicho municipio María 
Felícitas López Jacobo; el alcalde 
de Tuxpan, José Luis Tovar 
Ruvalcaba y la presidenta del DIF 
de ese municipio, Lizbeth Amparo 
Meza, entre otras autoridades.
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Aprueba Congreso reformas 
para elegir presidenta o 

presidente de la CDDH
* La Trigésima Tercera Legislatura va por un ejercicio 

democrático y mayor participación ciudadana

Tepic.- Con el interés de que haya mayor 
participación de mujeres y hombres en 
la elección del presidente o presidenta 
de la Comisión de Defensa de Derechos 
Humanos, en Sesión Pública Ordinaria 
las y los diputados integrantes de la 
Trigésima Tercera Legislatura, que 
dirige la legisladora Nataly Tizcareño 
Lara, aprobaron la reforma a la Ley 
Orgánica de la Comisión de Defensa de 
Derechos Humanos.
En la modificación a dicho 
ordenamiento que se establece en el 
artículo 23 fracción VIII y IX, se expresa 
que permitirá un mayor ejercicio 
democrático y legitimidad en el proceso 
de selección.
Más de las bondades de estas reformas, 
es qué en lugar de proponer a un solo 
aspirante, se formulará la propuesta de 
las y los candidatos que son idóneos para 
ocupar el cargo, por lo que la asamblea 
legislativa tendrá conocimiento de la 

totalidad de los candidatos idóneos, 
teniendo la oportunidad de valorar 
al mejor perfil como presidenta o 
presidente de la Comisión de Defensa 
de Derechos Humanos del Estado de 
Nayarit.
La función principal del organismo 
autónomo, es la defensa y promoción 
de los derechos humanos en la entidad, 
además de recibir quejas y denuncias 
de violaciones a los derechos humanos 
por parte de autoridades estatales, 
municipales y de particulares, también 
debe investigar las denuncias y emitir 
recomendaciones a las autoridades 
para corregir las violaciones y garantizar 
la protección de los derechos humanos 
de las y los nayaritas.
En doble Sesión Pública Ordinaria, las y 
los representantes populares también 
aprobaron el acuerdo que reforma 
la integración de las Comisiones 
Legislativas Ordinarias y Especiales.

Encabeza Rocío Esther González 
Primera Sesión Ordinaria 

*Del Consejo Local de Archivos del Estado de Nayarit
Nayarit es de nueva cuenta, un modelo a seguir por 
preservar la memoria institucional 
Tepic, Nayarit.- Este miércoles se llevó a cabo la 
Primera Sesión Ordinaria del Consejo Local de 
Archivos del Estado de Nayarit en las instalaciones 
del Consejo de Ciencia y Tecnología del Estado 
de Nayarit (COCYTEN). La secretaria general de 
Gobierno, Rocío Esther González García, asistió 
al evento en representación del gobernador del 
estado, Miguel Ángel Navarro Quintero, reafirmando 
el compromiso del mandatario nayarita con la 
promoción de la transparencia y la preservación del 
patrimonio documental del estado.
Durante su intervención, la subdirectora de 
Desarrollo Archivístico del AGN y responsable 
del Registro Nacional de Archivos (RNA), Brenda 
Sharlyn Galván Juárez, reconoció el trabajo 
del gobernador y la administración a su cargo, 
afirmando que: “Es impresionante el trabajo que se 
ha desarrollado en tan poco tiempo, y es un modelo 
a seguir para todas las entidades federativas”. De 
igual forma reconoció que estas sesiones de los 
Consejos Locales garantizan una representación 

protocolaria ante el Consejo Nacional de Archivos, 
y que el estado de Nayarit ya tiene voz y voto en las 
sesiones del Consejo Nacional de Archivos.
A lo largo de la sesión, se abordaron diversos temas, 
incluyendo la presentación de la proposición de un 
acuerdo que integra las comisiones de trabajo del 
Consejo Local de Archivos del Estado de Nayarit, 
además de realizarse la entrega del informe 
por parte de la presidencia del Consejo Local de 
Archivos del Estado de Nayarit al Archivo General 
de la Nación.
Asimismo, se llevó a cabo la toma de protesta 
de los coordinadores de archivos de los sujetos 
obligados con el Sistema Institucional de Archivos 
y se destacó la importancia de que quienes están 
obligados en el estado de Nayarit implementen en 
sus reglamentos internos las instancias del Sistema 
Institucional de Archivos.
En el evento estuvieron presentes, la magistrada 
presidenta del Poder Judicial, Aracely Ávalos, en 
representación del Congreso de Nayarit, la diputada 
Nadia Bernal, así como alcaldes de distintos 
municipios y funcionarios estatales.

Conoce nuestra próxima embajadora del Festival 
Cultural de Nayarit en Acaponeta “Alí Chumacero” 

Pedro Bernal/ Gente y Poder 

Ella es la Srita. Julieta Elizabeth Olivo 
Cabrales, originaria de la localidad de la 
Guásima del municipio de Acaponeta, 
Nayarit; hija del Sr. Dagoberto Olivo y 
de la Lic. Eunice Cabrales.
Sus estudios iniciales los realizó en 
su comunidad natal, mientras que la 
preparatoria la cursó en el Cecyten 
de San Felipe Aztatan, egresando 
de la carrera Técnica en Soporte 
y Mantenimiento de Equipos de 
Cómputo.
Actualmente estudia la Licenciatura 
en Enfermería y Obstetricia en 
la Universidad de Ciencias de la 
Enfermería, campus Acaponeta.
Desde muy pequeña mostró interés 
por las artes ingresando a los talleres 
impartidos en la Casa de la Cultura “Alí 

Chumacero”; Guitarra, Danza Folclórica 
e inglés.
Ha participado en importantes 
Concursos de Oratoria en los años 
2016 y 2018. 
Entre sus pasatiempos favoritos está 
leer, hacer ejercicio, viajar con su 
familia, el modelaje y los certámenes 
de belleza.
Julieta fue Reina de la Feria de la 
Jícama 2023 en la Guásima, Miss Teen 
Universe Compostela 2023 y será 
nuestra próxima Reina del XXIX Festival 
Cultural de Nayarit en Acaponeta “Alí 
Chumacero”. 
Te invitamos a presenciar su coronación 
en la inauguración de este magno 
evento que se llevará a cabo el jueves 
16 de noviembre a las 7:00 de la tarde 
en la Casa de la Cultura Alí Chumacero.
Entrada libre ¡Te esperamos! 

Alcalde Acaponeta construirá parque público en el Recodo 
Pedro Bernal/ Gente y Poder 

El presidente del Gobierno De 
Acaponeta, Manuel Ramón 
Salcedo Osuna, ha dado arranque 
a una obra más, ahora en la 
comunidad de El Recodo, donde 
construirá y equipará un parque 
público, con un monto aprobado 
de 392 mil 628 pesos y 48 
centavos. 
Ahí Manuel Salcedo informó 

que para este proceso se tienen 
contemplados conceptos de 
demoliciones, cimentaciones de 
banquetas y machuelos, se pondrán 
plantas de ornatos, juegos infantiles, 
aparatos para ejercitarse, bancas y 
luminarias. 
Gracias a los recursos municipales, niños, 
jóvenes y adultos podrán disponer de 
un espacio adecuado para pasar un rato 
agradable entre familiares y amigos, 
realizando actividades culturales, 
deportivas y recreativas. 
En su visita, también recorrió las 

instalaciones del jardín de niños Fernando 
Montes de Oca, donde fijó el compromiso 
de apoyarlos con pintar su plantel y juegos 
infantiles, así como realizar labores de limpieza 
de maleza y dar mantenimiento al aljibe. 
Acompañando al alcalde estuvieron la Regidora 
Josefina Segovia, el director de Obra Pública 
Ing. Irving López Peña y vecinos de la localidad.
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DIMENSIÓN POLÍTICA 
Por EZEQUIEL PARRA ALTAMIRANO

Nayarit entra de lleno a la era del “Gobierno Digital”   *Amplia explicación de lo que es la moderna medida   
*Navarro Quintero, decidido a reencarrilar a la entidad     *Pero ahora sin deudas y sin nada de sobre 

saltos, dijo    *Damos a conocer a los integrantes del “Comité Digital”    *AMLO se decide: Televisa debe 
rectificar una mentira

 
MENSAJE DE convicción nacido de su vehemente 
deseo de volver a encarrilar a Nayarit por la 
senda del progreso, sin deudas millonarias, 
sin ataduras, es el que le escuchamos al 
Gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero 
pronunciado hace días en la ex fábrica de 
Bellavista para definir la nueva etapa en la que 
ha entrado de lleno la entidad, con motivo de 
la Instalación del Consejo Estatal de Gobierno 
Digital, a cuyos integrantes tomó protesta.
A ellos, y por extensión a la opinión pública 
estatal, les reiteró que es necesario conectarse 
en la era digital, “pero primordialmente 
conectarse en la necesidad de conciencia, 
porque si no es así, van a dejar a los que 
verdaderamente generan una presión por 
necesidad, que es la sociedad, a un lado.”

EXHORTA A MEDITAR EL TEMA
Al abundar en su mensaje “les pido, 
modernicemos nuestros procesos y que se 
transparente a través del gobierno digital, 
ojalá podamos rápidamente firmar un 
convenio con todos los municipios del estado, 
con todos y cada uno, si el Congreso así lo 
dispone y las presidentas y presidentes así 
lo disponen, firmar para un gobierno digital 
que transparente el quehacer y transparente 
el gasto hacia la sociedad, satisfaciendo lo 
que estamos aprovechando y utilizando en 
nombre de toda la sociedad, porque este tipo 
de ejercicios es necesario en nuestro tiempo 
donde la transparencia es lo fundamental.” 

ORGANISMO PLURAL
El mandatario nayarita hizo votos “para que la 
instalación de este Consejo dé los resultados 
a la expectativa que la sociedad ha construido 
a través de cada uno de los gobiernos 
municipales, gobierno legislativo, gobierno 
del Poder Judicial, gobiernos autónomos y 
gobierno estatal”, mensaje tras el cual se dieron 
a conocer los nombres de los integrantes, que 
son los siguientes:
Las y los presidentes municipales de Huajicori, 
Vicente Rangel Cervantes, Acaponeta, Manuel 
Ramón Salcedo Osuna, Tecuala, Gabino Jiménez 
Huerta, Rosamorada, Rito Alfonso Galván 
Zermeño, Del Nayar, Eugenio Álvarez Gómez, 
Ruiz, Oscar Flores Estrada, Tuxpan, José Luis 
Tovar Ruvalcaba, Santiago Ixcuintla, Eduardo 
Lugo López, San Blas, José Antonio Barajas 
López, Tepic, María Geraldine Ponce Méndez, 
Xalisco, Heriberto Castañeda Ulloa, La Yesca, 
Reyna Lucía de Haro de la Cruz, Santa María 
del Oro, Marisa Solano Trujillo, Jala, Antonio 
Carrillo Ramos, San Pedro Lagunillas, Isabel 

Cristina Coronado Rodríguez, Compostela, 
Romina Chang Aguilar, Ixtlán del Río, Elsa Nayeli 
Pardo Rivera, Ahuacatlán, Lucrecia de Jesús 
Alduenda Echegaray, Amatlán de Cañas, Jesús 
Rafael Sandoval Díaz y Bahía de Banderas, 
Mirtha Iliana Villalvazo Amaya.
OTROS FUNCIONARIOS MÁS
Con ellos se sumaron, también, el titular 
de la Comisión de Defensa de los Derechos 
Humanos para el Estado de Nayarit, Maximino 
Muñoz de la Cruz, la consejera presidente del 
Instituto Estatal Electoral de Nayarit, María 
José Torres Hernández, el titular del Instituto 
de Transparencia y Acceso a la Información 
Pública del Estado de Nayarit, Ramón Alejandro 
Martínez Álvarez, la magistrada presidenta del 
Tribunal de Justicia Administrativa de Nayarit, 
Irma Carmina Cortés Hernández, el titular del 
Tribunal Estatal Electoral, Rubén Flores Portillo, 
la rectora de la Universidad Autónoma de 
Nayarit, Norma Liliana Galván Meza, el fiscal 
general del Estado de Nayarit, Petronilo Díaz 
Ponce Medrano, el presidente del Colegio de 
Notarios del Estado de Nayarit, Elmer Sigfrido 
de la Torre Vargas, las titulares de los poderes 
Legislativo y Judicial, Juana Nataly Tizcareño 
Lara y Aracely Ávalos Lemus, respectivamente, 
así como las y los titulares de la Secretaría 
de Administración y Finanzas, Julio César 
López Ruelas, de la Secretaría de Economía, 
Jesús Pérez López, de la Secretaría para la 
Honestidad y Buena Gobernanza, María Isabel 
Estrada Jiménez y de la Secretaría General de 
Gobierno, Rocío Esther González García.

EXPLICACIÓN A DETALLE
Para concluir, y previo a la intervención 
del mandatario estatal, el director general 
de Sistemas y Tecnología Informática de 
Gobierno del Estado, Luis Edgardo Flores 
Argumedo, presentó la Agenda Digital 2024, 
la cual contempla acciones para modernizar 
a Nayarit, a través de la Nube Nayarit, que 
tiene como objetivo llegar al 2027 como un 
gobierno que tiene Big Data para la toma 
de decisiones, procesos estandarizados y 
tecnologías de la información que permitan 
crear sistemas inteligentes que acerquen la 
tecnología y agilicen los trámites a las y los 
ciudadanos, a través de los cinco pilares de 
acción que son: 
Seguridad y Comunicación Digital, 
Servicios Digitales para mejorar la Salud, 
Educación y Construcción de la Sociedad 
del Conocimiento, Gobierno Electrónico e 
Infraestructura y Conectividad.
AMLO EXIGE A TELEVISA UNA RESPUESTA 

POR ‘300 MUERTOS’ 
A propósito de �muertos� por la tragedia del 
huracán Otis en Acapulco, donde fallecieron 
46 personas al paso del meteoro, el presidente 
Andrés Manuel López Obrador exigió ayer a 
Televisa le responda por la información que 
la periodista Ana Francisca Vega, de MVS, 
presentó sobre los reportes de muertes que 
dieron funerarias de aquel destino turístico 
ahora en plena restauración.
En su conferencia de casi tres horas con 
30 minutos en Culiacán, Sinaloa, AMLO 
exhibió a la periodista Ana Francisca Vega, 
quien trabajó en Televisa, por mantener una 
entrevista con Ricardo Castillo Díaz, director 
de Quadratín Guerrero, quien dijo que al 
menos 350 personas perdieron la vida debido 
al impacto del huracán, según la información 
de funerarias.
“No se miden (...) Existe un trabajo de 
investigación, se lo pedimos desde el primer 
día a la Fiscalía de Guerrero (...) Pero cualquier 
cosa, sin pruebas, es la máxima del hampa 
del periodismo: “La calumnia, cuando no 
mancha, tizna” (...)”, expresó López Obrador 
al ponerse a hablar de Francisco I. Madero 
y Porfirio Díaz. “Televisa me tiene que 
responder sobre los 300 muertos”, exigió el 
Presidente de México.
MEDIOS DE MANIPULACIÓN
Aclaró el primer magistrado de la nación que 
“y no es un asunto conmigo, es un asunto 
con los televidentes, con los ciudadanos, es 
respeto a la gente. El periodismo como la 
política es un imperativo ético, no se puede 
mentir así”, agregó.
López Obrador también exhibió a la 
periodista Karla Iberia Sánchez, de Televisa, 
por supuestamente compartir la entrevista al 
director de Quadratín en Guerrero, pero pidió 
que “no la vayan a quitar.
“No vayan a acusarme de que la censuré. ¡No, 
nada más que hagan la aclaración, en dónde 
está la fuente, si es cierto o no! Se lo pido a 
los directivos de Televisa, pero a ella (Karla 
Iberia) que no la toquen ni con el pétalo de 
una rosa”, declaró.
Por la información presentada, López Obrador 
volvió a lanzarse contra los dueños de los 
medios, que para él en su gran mayoría, sobre 
todo los nacionales, “son medios, sí, pero de 
manipulación, con sus raras excepciones”.

Por hoy es todo y mañana será otro día.
¡CONSUMATUM EST! 
¿Alguna opinión? Escríbame:
ezpa70@yahoo.com.mx

Elegirá Congreso presidenta o presidente de 
la Comisión de Defensa de Derechos Humanos 

* Aprueban convocatoria pública    * Consulta las bases en http://www.congresonayarit.mx/        
*Fecha límite de registro 23 de noviembre 

Tepic.- Para nombrar presidenta o presidente de 
la Comisión de Defensa de Derechos Humanos 
del Estado de Nayarit, en reunión colegiada 
las y los diputados integrantes de la Comisión 
de Justicia y Derechos Humanos aprobaron la 
convocatoria pública para iniciar el proceso de 
designación.
La convocatoria aprobada especifica que podrán 
participar gremios, instituciones, profesionales 
con residencia en Nayarit y público en general, 
para que acudan a presentar propuestas en 
particular de aspirantes a ocupar el cargo 
de presidente o presidenta e integrantes del 
Consejo Consultivo de la Comisión de Defensa 
de los Derechos Humanos.
Quienes aspiren al cargo de presidente o 
presidenta deben presentar un escrito dirigido 
al presidente de la Comisión de Justicia y 
Derechos Humanos solicitando su registro 
y manifestando su deseo de participar en el 
proceso; presentar copia certificada del acta 
de nacimiento, de la credencial de elector, del 
título profesional, constancia que acredite 
residencia efectiva en la entidad, carta de 
no antecedentes penales, constancia de no 
inhabilitación y los documentos que acrediten 
su experiencia profesional y académica.
De igual forma, si el aspirante laboró en 
otra entidad, debe presentar constancia de 
no inhabilitación otorgada por la autoridad 
competente de dicho Estado, incluir el formato 

de Currículum Vitae, no haber sido secretario 
del despacho del Poder Ejecutivo y no haber 
sido dirigente de algún partido político.
En caso de ser aspirante al Consejo Consultivo 
debe ser ciudadano mexicano, tener cuando 
menos 28 años de edad, título profesional de 
abogado, gozar de buena reputación, haber 
residido en el Estado cuando menos dos años 
antes de la fecha de designación; no haber sido 
secretario del despacho del Poder Ejecutivo, no 
haber sido dirigente de algún partido político, 
no desempeñar, ni haber desempeñado cargo 
de elección popular 
en los últimos seis 
años.
Las solicitudes 
de registro se 
presentarán de 
manera personal 
ante la secretaría 
General de este 
Congreso ubicado 
en Avenida México 
número 38 norte, 
las solicitudes 
podrán presentarse 
a partir de este 16 
de noviembre y 
hasta el día 23 de 
noviembre.
Una vez cerrado 

el plazo para la recepción de solicitudes, la 
Comisión legislativa se reunirá para revisar la 
documentación recibida, para luego aprobar y 
publicar la lista de los aspirantes registrados que 
cumplieron a cabalidad con la documentación, 
para posteriormente realizar la valoración 
curricular y entrevistas.
Al concluir las entrevistas, las y los diputados 
emitirán un dictamen de elegibilidad para ser 
sometido a votación de los 30 representantes 
populares nayaritas en Sesión Pública 
Ordinaria.

Mujeres en Voz Alta, la colectiva 
presente en la Gala de la Mujer, Amexme

Mary Castro News 

La colectiva femenina “Mujeres 
en Voz Alta” celebra el participar, 
desde el año 2019, en la Gala 
de la Mujer a la que convoca la 
Asociación Mexicana de Mujeres 
Empresarias, AMEXME capítulo 
Nayarit.
En el 2019 el galardón fue para 
la colectiva por promover el 
empoderamiento de la mujer y 
la participación de la mujer en la 
política y en la paridad. En el 2021 la 
galardonada fue la comunicadora 
y activista Mary Castro por su 
trayectoria destacada en medios 
de comunicación quien agradeció 
a AMEXME reconocer su ser, hacer 
y trascender. 

En el 2022 el premio Amexme fue 
para la antología “Mujeres que No 
Callan Nayarit”, una compilación 
de Alika Vargas que recibió el 
galardón como activista en favor 
de los derechos de la mujer y 
donde participaron Sonia Ibarra, 
Dinorah Becerra, Mary Castro, 
Lourdes Ibarra y Lourdes Pacheco 
que también fue reconocida por su 
valioso aporte a la investigación.
También, en el 2022, se galardonó a 
Cruzita Robles Villareal como mujer 
empresaria del año, fundadora del 
Consejo Empresarial de Mujeres 
Empresarias y Emprendedoras de 
Nayarit, CEMUEEN y reconocida 
como líder femenina que inspira 
y empodera mujeres en el sector 
empresarial nayarita.

En este 2023, fueron tres las 
galardonadas con el premio 
AMEXME: Ana Georgina Guillen 
Solís como empresaria del año; 
Sonia Nohelia Ibarra Fránquez, 
activista a favor de la previsión 
del cáncer de mama y Lourdes 
Pacheco Ladrón de Guevara, por 
coordinar el libro “70 años del voto 
femenino en Nayarit”, editado por 
el Congreso local con el apoyo de 
la diputada Alba Cristal Espinoza. 
Estos reconocimientos de la 
sociedad local a la colectiva 
“Mujeres en Voz Alta” son un 
aliciente porque, a ocho años de 
su existencia, valoran su quehacer, 
respaldan su propósito y motivan 
a continuar con el avance político 
de las mujeres.
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Senado aprueba en comisiones 
igualdad en salarios para deportistas

Ciudad de México.  Comisiones del Senado 
aprobaron esta mañana modificaciones a la Ley 
Federal del Trabajo para establecer un salario 
base igual entre los deportistas profesionales, 
que sea igual para mujeres y hombres y que 
tengan acceso a seguridad social.
El dictamen aprobado por Morena y sus partidos 
aliados, así como Movimiento Ciudadano, 
señala que “será violatorio al principio de 
igualdad de salarios la disposición que estipule 
salarios base distintos para trabajos iguales 
por género”.
También se da un plazo para que la Comisión 
Nacional de los Salarios Mínimos, en 
coordinación con la Secretaría del Trabajo y el 
Instituto Nacional de las Mujeres, fijen el sueldo 
base para los profesionistas del sector.
La Liga MX Femenil de Futbol pidió aplazar la 
aprobación del documento y convocar a un 

parlamento abierto para su análisis, 
pero fue rechazado por la mayoría de 
los integrantes de las comisiones.
El organismo consideró que obligar a 
que se pague lo mismo a las mujeres 
que a los hombres, sin importar 
los ingresos de la liga y sus clubes, 
derivará en la quiebra de los equipos 
y el cierre de una liga que este en 
franco desarrollo.
En una carta enviada a los 
legisladores, la presidenta de la liga, 

Mariana Gutiérrez, explica que la igualdad de 
salarios tendría un costo anual de 273 millones 
de pesos, lo que representaría un incremento 
de 43 por ciento respecto al costo anual del 
Clausura 2023 que fue de 191 millones de 
pesos.
“Por este incremento la Liga MX Femenil se 
volvería inviable y acabaría con el sueño de jugar 
futbol de millones de mujeres en México. Más 
aún, se perderían generaciones de jugadoras 
que ya se encuentran en las fuerzas básicas. 
La cancelación de la Liga MX Femenil sería una 
tragedia con un costo irrecuperable”, destaca.
El presidente de la Comisión del Trabajo, 
Napoleón Gómz Urrutia, y la panista Kenia 
López se enfrentaron, luego de que esta alzó la 
voz como acostumbra, para acusar a Morena 
de querer destruir la Liga Femenil.

“Quisiera saber cuál es el bien que ustedes, 
senadores de Morena, tienen atrás de esto. 
Por qué si lo que quieren es destruir a la Liga 
Femenil, seguramente lo van a lograr”, dijo la 
panista.
Gómez Urrutia pidió una moción de orden: 
“Estamos discutiendo un punto muy particular 
como para venir a hacer discursos políticos”.
López replicó : “Pues aquí se hacen discursos 
políticos, no discursos charros”.
“No me interrumpa, senadora. No me 
interrumpa. Venimos a discutir temas 
específicos, que fueron analizados y escuchadas 
todas las opiniones. La manipulación aquí no 
existe”, reviró Gómez Urrutia.
Kenia López respondió: “Respéteme, no es 
manipulación, es decir la verdad. Usted no 
fue capaz ni siquiera de leer la carta que le 
enviaron”.
“Hemos tenido la carta y hemos tenido todas 
las opiniones, nada se está improvisando”, 
contestó el morenista.
“Anoche, sobre las rodillas estaban cambiando 
el dictamen, nos acaban de entregar ahorita 
unas modificaciones”, dijo la senadora de 
Acción Nacional.
“Mentira, es una manipulación”, respondió 
Gómez Urrutia.
“Son una vergüenza”, concluyó la presidenta de 
la Comisión de Derechos Humanos.

Propone AMLO terna para 
sustituir a ministro Zaldívar
Ciudad de México.  El presidente Andrés 
Manuel López Obrador propuso a 
Bertha María Alcalde Luján, Lenia Batres 
Guadarrama y María Estela Ríos González 
como las integrantes de la terna para 
sustituir a Arturo Zaldívar Lelo de Larrea en 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN).
Diversas fuentes del máximo tribunal 
confirmaron los nombres, que 
serán enviados al Senado de la 
República para que elijan de entre 
las candidatas a quién ocupará 
la vacante que dejó Zaldívar al 
renunciar al cargo.
Alcalde Luján es asesora jurídica de 
la Cofepris y ha sido representante 
legal de la Secretaría de Seguridad 
y Protección Ciudadana, y 
delegada en Chihuahua.
Lenia Batres Guadarrama es 
consejera adjunta de Legislación 
y Estudios Normativos de la 

Consejería Jurídica del Ejecutivo Federal 
(CJEF), ha sido candidata de Morena a la 
alcaldía Benito Juárez, y diputada federal 
por el mismo partido.
Ríos González es titular de la CJEF y fue 
también consejera jurídica del actual 
presidente, Andrés Manuel López Obrador, 
cuando fue jefe de gobierno de la Ciudad de 
México.

Trump propone deportaciones y 
detenciones masivas de inmigrantes
Washington y Nueva York. El ex mandatario y actual 
candidato presidencial Donald Trump tiene planes 
para impulsar políticas migratorias represivas 
incluyendo nuevos campos de detención en Texas, 
presionar a México para reinstalar el programa de 
“Permanece en México” contra solicitantes de asilo 
y ordenar a fuerzas de seguridad pública incluyendo 
las fuerzas armadas para deportar a millones de 
indocumentados cada año.
“Con Donald Trump en la Casa Blanca, nuestra 
frontera estará cerrada”, declaró el ex mandatario en 
un mitin electoral reciente. “Cuando llegó Joe Biden 
al puesto, puso fin a toda política fronteriza exitosa 
que fue implementada  abriendo deliberadamente 
las fronteras”, acusó. También ha prometido que, al 
llegar a la Casa Blanca, “realizaremos la operación 

de deportación doméstica más grande de la historia 
estadunidense”.
Hasta recientemente, sus propuestas antimigrante 
que promete impulsar si gana la presidencia 
habían sido sólo como retórica. Pero con la tasa de 
aprobación del presidente Joe Biden descendiendo 
a los niveles más bajos de su presidencia y el tema 
de inmigración convirtiéndose en uno de los ejes 
del debate político nacional, los asesores de Trump 
aparentemente decidieron desarrollar y detallar 
más a fondo sus propuestas.
En un reportaje de primera plana del New York 
Times esta semana, asesores del ex presidente 
describieron planes dramáticos de construir 
nuevas instalaciones para la detención masiva de 
indocumentados en Texas, de presionar a México 

para restaurar el programa de Permanece en 
México -vigente bajo la presidencia de Trump y que 
esencialmente anulaba el derecho al asilo-, ampliar 
el uso de la autoridad de “la remoción expedita” de 
inmigrantes para negarles acceso a audiencias y 
apelaciones que ahora permiten que algunos puedan 
esperar dentro del país mientras sus solicitudes son 
evaluadas por las autoridades.

Restaurante Emiliano y Loma 42 en el Festival Gourmet Internacional
Mary Castro News 

Dos restaurantes dicen presente en 
la edición 28 del Festival Gourmet 
Internacional, FIG; las cocinas de Emiliano 
y Loma 42 comparten el sazón de los 
chefs invitados a esta fiesta de sabores 
para celebrar juntos la pasión por la 
gastronomía. 

Billy Maldonado ha reconvertido recetas 
mexicanas en un concepto casual para 
tomar a cualquier hora del día. Destaca 

que regresa a México luego de trabajar en 
Las Vegas como chef de LE CIRQUE. Y a su 
regreso reinterpreta la cocina del Noroeste 
de México, sus mares y sus tierras en la 
cocina del restaurante Emiliano.

Mientras que el chef Fabian Flores en los 
hornos de Loma 42 recrea un menú para 
compartirse con amigos. En ambos sitios la 
gastronomía se combina con mixología en 
un auténtico agasajo al paladar y lo hace 
de la mano de grandes exponentes de la 
gastronomía mexicana.

Y el domingo 19 es la clausura de esta 
fiesta culinaria bajo “Las Parotas” en el 
rancho “Los Compadres”, en Tepic, Nayarit. 
La invitación es a disfrutar de la naturaleza 
y de distintas barras de mariscos, carnes, 
pastas, postres y diversos  vinos de mesa.  
La cita es a la una de la tarde. 

Reservaciones Emiliano: 311 216 2010 
y 311 154 559; reservaciones Loma 42: 
311 133 6026 y 311248 0698.
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Aprueba Cabildo propuesta de Geraldine para 
que madres solteras tengan descuentos

*Ahora la decisión está en manos del Congreso del Estado para que mamás solteras tengan estos 
beneficios en los pagos de impuestos y derechos.

Tepic.- Aprueban en Sesión de Cabildo 
propuesta de la Presidenta Municipal de Tepic, 
Ing. Geraldine Ponce, de otorgar descuentos en 

pago de derechos e impuesto predial, a madres 
solteras a partir del 2024. 
La decisión final para que esta propuesta sea 

un hecho, y entre en el presupuesto del próximo 
año, ya está en manos del Congreso del Estado. 
Por el momento, continuarán los descuentos del 
50 por ciento para adultos mayores, personas 
con discapacidad, jubilados y pensionados 
en pagos del agua, predial y licencias de 
funcionamiento, entre otros servicios, anunció 
Geraldine Ponce.
Los derechos e impuesto que tendrán 
descuento son los siguientes:
- Siapa
- Predial
- Panteones
- Funcionamiento de negocios 
- Registro civil
- Mercados
- Ordenamiento territorial
- Medio ambiente
Fue durante su segundo informe, que la 
alcaldesa Geraldine Ponce reiteró estos 
beneficios que han sido una constante durante 
su gobierno.

Comprometido el personal judicial 
con el Código de Ética de la institución 

*Son trece los principios del Código elaborado tras un amplio proceso de consulta 

Conforme a la más reciente encuesta del 
Inegi, la percepción social de confianza en 
las y los Jueces ha mejorado paulatinamente 
en nuestro estado, lo cual motiva a la 
administración judicial a redoblar esfuerzos 
para seguir avanzando.
Al efecto es indispensable que el tema 
de la ética permee en todos los ámbitos 
del Poder Judicial, además de que las y los 
juzgadores cumplan exigencias máximas de 

desempeño y en general actúen de manera 
correcta en todo momento, no solo en el 
horario oficial de labores.
Cabe señalar que son trece los principios 
del Código de Ética que el personal judicial 
está comprometido a observar, entre 
ellos los de independencia, imparcialidad, 
motivación, conocimiento y capacitación; 
justicia y equidad judicial, responsabilidad 
institucional, cortesía, integridad y 

transparencia, así como secreto profesional, 
prudencia, diligencia y honestidad 
profesional.
El mencionado Código fue elaborado tras 
un amplio proceso de consulta interna y al 
exterior del Poder Judicial de Nayarit; su 
aprobación fue unánime
en sesión conjunta de los Plenos del Tribunal 
Superior de Justicia y el Consejo de la 
Judicatura, en febrero de 2020.

*En el marco del Día Mundial sin Alcohol

Gustavo Ayón impartió 
magistral conferencia 

El secretario de Administración y Finanzas, 
Julio César López Ruelas, en representación del 
gobernador del estado, Miguel Ángel Navarro 
Quintero, en coordinación con diversas 
dependencias, acudió a la conferencia magistral 
“Mitos y realidades del alcohol”, la cual fue 
impartida por Fabián Rábago, ante casi medio 
millar de niñas, niños y jóvenes de diversos 
planteles educativos, quienes recibieron 
charlas sobre cómo vivir mejor sin el consumo 
de alcohol a temprana edad.
Como invitado especial, asistió Gustavo Ayón 

Aguirre, ex basquetbolista que ganó todos los 
títulos con el Real Madrid en la Euroliga y la Liga 
ACB de España. El “Titán” invitó a la juventud y 
niñez de nuestro estado a practicar deportes 
en cualquier disciplina y les instó a “luchar por 
sus sueños”, ya que es un ejemplo vivo de un 
muchacho de un pueblo pequeño de Nayarit 
que persiguió sus metas y, gracias al apoyo de 
la gente y a su propio esfuerzo, logró jugar en 
la mejor liga del mundo, la NBA, y ganar todo lo 
posible en Europa con su equipo, el Real Madrid.
“Me había lastimado el hombro por segunda 

vez, tenía una lesión y necesitaba concentrarme 
para la selección nacional. Fue entonces cuando 
conocí a Carolina Lugo, hoy directora general 
del INCUFID. Fue un orgullo que dos nayaritas 
estuvieran allí. El deporte es educativo; nos 
enseña mucho y nos muestra el camino del 
compañerismo, de tener empatía, trabajar en 
equipo y tener respeto por el trabajo del que 
está al lado. El deporte es educativo y una 
herramienta para alejarse de los malos hábitos, 
sobre todo del peor hábito que existe en este 
momento, que es el ocio”.
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Senado aprueba en comisiones 
igualdad en salarios para deportistas

Ciudad de México.  Comisiones del Senado 
aprobaron esta mañana modificaciones a la Ley 
Federal del Trabajo para establecer un salario 
base igual entre los deportistas profesionales, 
que sea igual para mujeres y hombres y que 
tengan acceso a seguridad social.
El dictamen aprobado por Morena y sus partidos 
aliados, así como Movimiento Ciudadano, 
señala que “será violatorio al principio de 
igualdad de salarios la disposición que estipule 
salarios base distintos para trabajos iguales 
por género”.
También se da un plazo para que la Comisión 
Nacional de los Salarios Mínimos, en 
coordinación con la Secretaría del Trabajo y el 
Instituto Nacional de las Mujeres, fijen el sueldo 
base para los profesionistas del sector.
La Liga MX Femenil de Futbol pidió aplazar la 
aprobación del documento y convocar a un 

parlamento abierto para su análisis, 
pero fue rechazado por la mayoría de 
los integrantes de las comisiones.
El organismo consideró que obligar a 
que se pague lo mismo a las mujeres 
que a los hombres, sin importar 
los ingresos de la liga y sus clubes, 
derivará en la quiebra de los equipos 
y el cierre de una liga que este en 
franco desarrollo.
En una carta enviada a los 
legisladores, la presidenta de la liga, 

Mariana Gutiérrez, explica que la igualdad de 
salarios tendría un costo anual de 273 millones 
de pesos, lo que representaría un incremento 
de 43 por ciento respecto al costo anual del 
Clausura 2023 que fue de 191 millones de 
pesos.
“Por este incremento la Liga MX Femenil se 
volvería inviable y acabaría con el sueño de jugar 
futbol de millones de mujeres en México. Más 
aún, se perderían generaciones de jugadoras 
que ya se encuentran en las fuerzas básicas. 
La cancelación de la Liga MX Femenil sería una 
tragedia con un costo irrecuperable”, destaca.
El presidente de la Comisión del Trabajo, 
Napoleón Gómz Urrutia, y la panista Kenia 
López se enfrentaron, luego de que esta alzó la 
voz como acostumbra, para acusar a Morena 
de querer destruir la Liga Femenil.

“Quisiera saber cuál es el bien que ustedes, 
senadores de Morena, tienen atrás de esto. 
Por qué si lo que quieren es destruir a la Liga 
Femenil, seguramente lo van a lograr”, dijo la 
panista.
Gómez Urrutia pidió una moción de orden: 
“Estamos discutiendo un punto muy particular 
como para venir a hacer discursos políticos”.
López replicó : “Pues aquí se hacen discursos 
políticos, no discursos charros”.
“No me interrumpa, senadora. No me 
interrumpa. Venimos a discutir temas 
específicos, que fueron analizados y escuchadas 
todas las opiniones. La manipulación aquí no 
existe”, reviró Gómez Urrutia.
Kenia López respondió: “Respéteme, no es 
manipulación, es decir la verdad. Usted no 
fue capaz ni siquiera de leer la carta que le 
enviaron”.
“Hemos tenido la carta y hemos tenido todas 
las opiniones, nada se está improvisando”, 
contestó el morenista.
“Anoche, sobre las rodillas estaban cambiando 
el dictamen, nos acaban de entregar ahorita 
unas modificaciones”, dijo la senadora de 
Acción Nacional.
“Mentira, es una manipulación”, respondió 
Gómez Urrutia.
“Son una vergüenza”, concluyó la presidenta de 
la Comisión de Derechos Humanos.

Propone AMLO terna para 
sustituir a ministro Zaldívar
Ciudad de México.  El presidente Andrés 
Manuel López Obrador propuso a 
Bertha María Alcalde Luján, Lenia Batres 
Guadarrama y María Estela Ríos González 
como las integrantes de la terna para 
sustituir a Arturo Zaldívar Lelo de Larrea en 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN).
Diversas fuentes del máximo tribunal 
confirmaron los nombres, que 
serán enviados al Senado de la 
República para que elijan de entre 
las candidatas a quién ocupará 
la vacante que dejó Zaldívar al 
renunciar al cargo.
Alcalde Luján es asesora jurídica de 
la Cofepris y ha sido representante 
legal de la Secretaría de Seguridad 
y Protección Ciudadana, y 
delegada en Chihuahua.
Lenia Batres Guadarrama es 
consejera adjunta de Legislación 
y Estudios Normativos de la 

Consejería Jurídica del Ejecutivo Federal 
(CJEF), ha sido candidata de Morena a la 
alcaldía Benito Juárez, y diputada federal 
por el mismo partido.
Ríos González es titular de la CJEF y fue 
también consejera jurídica del actual 
presidente, Andrés Manuel López Obrador, 
cuando fue jefe de gobierno de la Ciudad de 
México.

Trump propone deportaciones y 
detenciones masivas de inmigrantes
Washington y Nueva York. El ex mandatario y actual 
candidato presidencial Donald Trump tiene planes 
para impulsar políticas migratorias represivas 
incluyendo nuevos campos de detención en Texas, 
presionar a México para reinstalar el programa de 
“Permanece en México” contra solicitantes de asilo 
y ordenar a fuerzas de seguridad pública incluyendo 
las fuerzas armadas para deportar a millones de 
indocumentados cada año.
“Con Donald Trump en la Casa Blanca, nuestra 
frontera estará cerrada”, declaró el ex mandatario en 
un mitin electoral reciente. “Cuando llegó Joe Biden 
al puesto, puso fin a toda política fronteriza exitosa 
que fue implementada  abriendo deliberadamente 
las fronteras”, acusó. También ha prometido que, al 
llegar a la Casa Blanca, “realizaremos la operación 

de deportación doméstica más grande de la historia 
estadunidense”.
Hasta recientemente, sus propuestas antimigrante 
que promete impulsar si gana la presidencia 
habían sido sólo como retórica. Pero con la tasa de 
aprobación del presidente Joe Biden descendiendo 
a los niveles más bajos de su presidencia y el tema 
de inmigración convirtiéndose en uno de los ejes 
del debate político nacional, los asesores de Trump 
aparentemente decidieron desarrollar y detallar 
más a fondo sus propuestas.
En un reportaje de primera plana del New York 
Times esta semana, asesores del ex presidente 
describieron planes dramáticos de construir 
nuevas instalaciones para la detención masiva de 
indocumentados en Texas, de presionar a México 

para restaurar el programa de Permanece en 
México -vigente bajo la presidencia de Trump y que 
esencialmente anulaba el derecho al asilo-, ampliar 
el uso de la autoridad de “la remoción expedita” de 
inmigrantes para negarles acceso a audiencias y 
apelaciones que ahora permiten que algunos puedan 
esperar dentro del país mientras sus solicitudes son 
evaluadas por las autoridades.

Restaurante Emiliano y Loma 42 en el Festival Gourmet Internacional
Mary Castro News 

Dos restaurantes dicen presente en 
la edición 28 del Festival Gourmet 
Internacional, FIG; las cocinas de Emiliano 
y Loma 42 comparten el sazón de los 
chefs invitados a esta fiesta de sabores 
para celebrar juntos la pasión por la 
gastronomía. 

Billy Maldonado ha reconvertido recetas 
mexicanas en un concepto casual para 
tomar a cualquier hora del día. Destaca 

que regresa a México luego de trabajar en 
Las Vegas como chef de LE CIRQUE. Y a su 
regreso reinterpreta la cocina del Noroeste 
de México, sus mares y sus tierras en la 
cocina del restaurante Emiliano.

Mientras que el chef Fabian Flores en los 
hornos de Loma 42 recrea un menú para 
compartirse con amigos. En ambos sitios la 
gastronomía se combina con mixología en 
un auténtico agasajo al paladar y lo hace 
de la mano de grandes exponentes de la 
gastronomía mexicana.

Y el domingo 19 es la clausura de esta 
fiesta culinaria bajo “Las Parotas” en el 
rancho “Los Compadres”, en Tepic, Nayarit. 
La invitación es a disfrutar de la naturaleza 
y de distintas barras de mariscos, carnes, 
pastas, postres y diversos  vinos de mesa.  
La cita es a la una de la tarde. 

Reservaciones Emiliano: 311 216 2010 
y 311 154 559; reservaciones Loma 42: 
311 133 6026 y 311248 0698.
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DIMENSIÓN POLÍTICA 
Por EZEQUIEL PARRA ALTAMIRANO

Nayarit entra de lleno a la era del “Gobierno Digital”   *Amplia explicación de lo que es la moderna medida   
*Navarro Quintero, decidido a reencarrilar a la entidad     *Pero ahora sin deudas y sin nada de sobre 

saltos, dijo    *Damos a conocer a los integrantes del “Comité Digital”    *AMLO se decide: Televisa debe 
rectificar una mentira

 
MENSAJE DE convicción nacido de su vehemente 
deseo de volver a encarrilar a Nayarit por la 
senda del progreso, sin deudas millonarias, 
sin ataduras, es el que le escuchamos al 
Gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero 
pronunciado hace días en la ex fábrica de 
Bellavista para definir la nueva etapa en la que 
ha entrado de lleno la entidad, con motivo de 
la Instalación del Consejo Estatal de Gobierno 
Digital, a cuyos integrantes tomó protesta.
A ellos, y por extensión a la opinión pública 
estatal, les reiteró que es necesario conectarse 
en la era digital, “pero primordialmente 
conectarse en la necesidad de conciencia, 
porque si no es así, van a dejar a los que 
verdaderamente generan una presión por 
necesidad, que es la sociedad, a un lado.”

EXHORTA A MEDITAR EL TEMA
Al abundar en su mensaje “les pido, 
modernicemos nuestros procesos y que se 
transparente a través del gobierno digital, 
ojalá podamos rápidamente firmar un 
convenio con todos los municipios del estado, 
con todos y cada uno, si el Congreso así lo 
dispone y las presidentas y presidentes así 
lo disponen, firmar para un gobierno digital 
que transparente el quehacer y transparente 
el gasto hacia la sociedad, satisfaciendo lo 
que estamos aprovechando y utilizando en 
nombre de toda la sociedad, porque este tipo 
de ejercicios es necesario en nuestro tiempo 
donde la transparencia es lo fundamental.” 

ORGANISMO PLURAL
El mandatario nayarita hizo votos “para que la 
instalación de este Consejo dé los resultados 
a la expectativa que la sociedad ha construido 
a través de cada uno de los gobiernos 
municipales, gobierno legislativo, gobierno 
del Poder Judicial, gobiernos autónomos y 
gobierno estatal”, mensaje tras el cual se dieron 
a conocer los nombres de los integrantes, que 
son los siguientes:
Las y los presidentes municipales de Huajicori, 
Vicente Rangel Cervantes, Acaponeta, Manuel 
Ramón Salcedo Osuna, Tecuala, Gabino Jiménez 
Huerta, Rosamorada, Rito Alfonso Galván 
Zermeño, Del Nayar, Eugenio Álvarez Gómez, 
Ruiz, Oscar Flores Estrada, Tuxpan, José Luis 
Tovar Ruvalcaba, Santiago Ixcuintla, Eduardo 
Lugo López, San Blas, José Antonio Barajas 
López, Tepic, María Geraldine Ponce Méndez, 
Xalisco, Heriberto Castañeda Ulloa, La Yesca, 
Reyna Lucía de Haro de la Cruz, Santa María 
del Oro, Marisa Solano Trujillo, Jala, Antonio 
Carrillo Ramos, San Pedro Lagunillas, Isabel 

Cristina Coronado Rodríguez, Compostela, 
Romina Chang Aguilar, Ixtlán del Río, Elsa Nayeli 
Pardo Rivera, Ahuacatlán, Lucrecia de Jesús 
Alduenda Echegaray, Amatlán de Cañas, Jesús 
Rafael Sandoval Díaz y Bahía de Banderas, 
Mirtha Iliana Villalvazo Amaya.
OTROS FUNCIONARIOS MÁS
Con ellos se sumaron, también, el titular 
de la Comisión de Defensa de los Derechos 
Humanos para el Estado de Nayarit, Maximino 
Muñoz de la Cruz, la consejera presidente del 
Instituto Estatal Electoral de Nayarit, María 
José Torres Hernández, el titular del Instituto 
de Transparencia y Acceso a la Información 
Pública del Estado de Nayarit, Ramón Alejandro 
Martínez Álvarez, la magistrada presidenta del 
Tribunal de Justicia Administrativa de Nayarit, 
Irma Carmina Cortés Hernández, el titular del 
Tribunal Estatal Electoral, Rubén Flores Portillo, 
la rectora de la Universidad Autónoma de 
Nayarit, Norma Liliana Galván Meza, el fiscal 
general del Estado de Nayarit, Petronilo Díaz 
Ponce Medrano, el presidente del Colegio de 
Notarios del Estado de Nayarit, Elmer Sigfrido 
de la Torre Vargas, las titulares de los poderes 
Legislativo y Judicial, Juana Nataly Tizcareño 
Lara y Aracely Ávalos Lemus, respectivamente, 
así como las y los titulares de la Secretaría 
de Administración y Finanzas, Julio César 
López Ruelas, de la Secretaría de Economía, 
Jesús Pérez López, de la Secretaría para la 
Honestidad y Buena Gobernanza, María Isabel 
Estrada Jiménez y de la Secretaría General de 
Gobierno, Rocío Esther González García.

EXPLICACIÓN A DETALLE
Para concluir, y previo a la intervención 
del mandatario estatal, el director general 
de Sistemas y Tecnología Informática de 
Gobierno del Estado, Luis Edgardo Flores 
Argumedo, presentó la Agenda Digital 2024, 
la cual contempla acciones para modernizar 
a Nayarit, a través de la Nube Nayarit, que 
tiene como objetivo llegar al 2027 como un 
gobierno que tiene Big Data para la toma 
de decisiones, procesos estandarizados y 
tecnologías de la información que permitan 
crear sistemas inteligentes que acerquen la 
tecnología y agilicen los trámites a las y los 
ciudadanos, a través de los cinco pilares de 
acción que son: 
Seguridad y Comunicación Digital, 
Servicios Digitales para mejorar la Salud, 
Educación y Construcción de la Sociedad 
del Conocimiento, Gobierno Electrónico e 
Infraestructura y Conectividad.
AMLO EXIGE A TELEVISA UNA RESPUESTA 

POR ‘300 MUERTOS’ 
A propósito de �muertos� por la tragedia del 
huracán Otis en Acapulco, donde fallecieron 
46 personas al paso del meteoro, el presidente 
Andrés Manuel López Obrador exigió ayer a 
Televisa le responda por la información que 
la periodista Ana Francisca Vega, de MVS, 
presentó sobre los reportes de muertes que 
dieron funerarias de aquel destino turístico 
ahora en plena restauración.
En su conferencia de casi tres horas con 
30 minutos en Culiacán, Sinaloa, AMLO 
exhibió a la periodista Ana Francisca Vega, 
quien trabajó en Televisa, por mantener una 
entrevista con Ricardo Castillo Díaz, director 
de Quadratín Guerrero, quien dijo que al 
menos 350 personas perdieron la vida debido 
al impacto del huracán, según la información 
de funerarias.
“No se miden (...) Existe un trabajo de 
investigación, se lo pedimos desde el primer 
día a la Fiscalía de Guerrero (...) Pero cualquier 
cosa, sin pruebas, es la máxima del hampa 
del periodismo: “La calumnia, cuando no 
mancha, tizna” (...)”, expresó López Obrador 
al ponerse a hablar de Francisco I. Madero 
y Porfirio Díaz. “Televisa me tiene que 
responder sobre los 300 muertos”, exigió el 
Presidente de México.
MEDIOS DE MANIPULACIÓN
Aclaró el primer magistrado de la nación que 
“y no es un asunto conmigo, es un asunto 
con los televidentes, con los ciudadanos, es 
respeto a la gente. El periodismo como la 
política es un imperativo ético, no se puede 
mentir así”, agregó.
López Obrador también exhibió a la 
periodista Karla Iberia Sánchez, de Televisa, 
por supuestamente compartir la entrevista al 
director de Quadratín en Guerrero, pero pidió 
que “no la vayan a quitar.
“No vayan a acusarme de que la censuré. ¡No, 
nada más que hagan la aclaración, en dónde 
está la fuente, si es cierto o no! Se lo pido a 
los directivos de Televisa, pero a ella (Karla 
Iberia) que no la toquen ni con el pétalo de 
una rosa”, declaró.
Por la información presentada, López Obrador 
volvió a lanzarse contra los dueños de los 
medios, que para él en su gran mayoría, sobre 
todo los nacionales, “son medios, sí, pero de 
manipulación, con sus raras excepciones”.

Por hoy es todo y mañana será otro día.
¡CONSUMATUM EST! 
¿Alguna opinión? Escríbame:
ezpa70@yahoo.com.mx

Elegirá Congreso presidenta o presidente de 
la Comisión de Defensa de Derechos Humanos 

* Aprueban convocatoria pública    * Consulta las bases en http://www.congresonayarit.mx/        
*Fecha límite de registro 23 de noviembre 

Tepic.- Para nombrar presidenta o presidente de 
la Comisión de Defensa de Derechos Humanos 
del Estado de Nayarit, en reunión colegiada 
las y los diputados integrantes de la Comisión 
de Justicia y Derechos Humanos aprobaron la 
convocatoria pública para iniciar el proceso de 
designación.
La convocatoria aprobada especifica que podrán 
participar gremios, instituciones, profesionales 
con residencia en Nayarit y público en general, 
para que acudan a presentar propuestas en 
particular de aspirantes a ocupar el cargo 
de presidente o presidenta e integrantes del 
Consejo Consultivo de la Comisión de Defensa 
de los Derechos Humanos.
Quienes aspiren al cargo de presidente o 
presidenta deben presentar un escrito dirigido 
al presidente de la Comisión de Justicia y 
Derechos Humanos solicitando su registro 
y manifestando su deseo de participar en el 
proceso; presentar copia certificada del acta 
de nacimiento, de la credencial de elector, del 
título profesional, constancia que acredite 
residencia efectiva en la entidad, carta de 
no antecedentes penales, constancia de no 
inhabilitación y los documentos que acrediten 
su experiencia profesional y académica.
De igual forma, si el aspirante laboró en 
otra entidad, debe presentar constancia de 
no inhabilitación otorgada por la autoridad 
competente de dicho Estado, incluir el formato 

de Currículum Vitae, no haber sido secretario 
del despacho del Poder Ejecutivo y no haber 
sido dirigente de algún partido político.
En caso de ser aspirante al Consejo Consultivo 
debe ser ciudadano mexicano, tener cuando 
menos 28 años de edad, título profesional de 
abogado, gozar de buena reputación, haber 
residido en el Estado cuando menos dos años 
antes de la fecha de designación; no haber sido 
secretario del despacho del Poder Ejecutivo, no 
haber sido dirigente de algún partido político, 
no desempeñar, ni haber desempeñado cargo 
de elección popular 
en los últimos seis 
años.
Las solicitudes 
de registro se 
presentarán de 
manera personal 
ante la secretaría 
General de este 
Congreso ubicado 
en Avenida México 
número 38 norte, 
las solicitudes 
podrán presentarse 
a partir de este 16 
de noviembre y 
hasta el día 23 de 
noviembre.
Una vez cerrado 

el plazo para la recepción de solicitudes, la 
Comisión legislativa se reunirá para revisar la 
documentación recibida, para luego aprobar y 
publicar la lista de los aspirantes registrados que 
cumplieron a cabalidad con la documentación, 
para posteriormente realizar la valoración 
curricular y entrevistas.
Al concluir las entrevistas, las y los diputados 
emitirán un dictamen de elegibilidad para ser 
sometido a votación de los 30 representantes 
populares nayaritas en Sesión Pública 
Ordinaria.

Mujeres en Voz Alta, la colectiva 
presente en la Gala de la Mujer, Amexme

Mary Castro News 

La colectiva femenina “Mujeres 
en Voz Alta” celebra el participar, 
desde el año 2019, en la Gala 
de la Mujer a la que convoca la 
Asociación Mexicana de Mujeres 
Empresarias, AMEXME capítulo 
Nayarit.
En el 2019 el galardón fue para 
la colectiva por promover el 
empoderamiento de la mujer y 
la participación de la mujer en la 
política y en la paridad. En el 2021 la 
galardonada fue la comunicadora 
y activista Mary Castro por su 
trayectoria destacada en medios 
de comunicación quien agradeció 
a AMEXME reconocer su ser, hacer 
y trascender. 

En el 2022 el premio Amexme fue 
para la antología “Mujeres que No 
Callan Nayarit”, una compilación 
de Alika Vargas que recibió el 
galardón como activista en favor 
de los derechos de la mujer y 
donde participaron Sonia Ibarra, 
Dinorah Becerra, Mary Castro, 
Lourdes Ibarra y Lourdes Pacheco 
que también fue reconocida por su 
valioso aporte a la investigación.
También, en el 2022, se galardonó a 
Cruzita Robles Villareal como mujer 
empresaria del año, fundadora del 
Consejo Empresarial de Mujeres 
Empresarias y Emprendedoras de 
Nayarit, CEMUEEN y reconocida 
como líder femenina que inspira 
y empodera mujeres en el sector 
empresarial nayarita.

En este 2023, fueron tres las 
galardonadas con el premio 
AMEXME: Ana Georgina Guillen 
Solís como empresaria del año; 
Sonia Nohelia Ibarra Fránquez, 
activista a favor de la previsión 
del cáncer de mama y Lourdes 
Pacheco Ladrón de Guevara, por 
coordinar el libro “70 años del voto 
femenino en Nayarit”, editado por 
el Congreso local con el apoyo de 
la diputada Alba Cristal Espinoza. 
Estos reconocimientos de la 
sociedad local a la colectiva 
“Mujeres en Voz Alta” son un 
aliciente porque, a ocho años de 
su existencia, valoran su quehacer, 
respaldan su propósito y motivan 
a continuar con el avance político 
de las mujeres.
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Aprueba Congreso reformas 
para elegir presidenta o 

presidente de la CDDH
* La Trigésima Tercera Legislatura va por un ejercicio 

democrático y mayor participación ciudadana

Tepic.- Con el interés de que haya mayor 
participación de mujeres y hombres en 
la elección del presidente o presidenta 
de la Comisión de Defensa de Derechos 
Humanos, en Sesión Pública Ordinaria 
las y los diputados integrantes de la 
Trigésima Tercera Legislatura, que 
dirige la legisladora Nataly Tizcareño 
Lara, aprobaron la reforma a la Ley 
Orgánica de la Comisión de Defensa de 
Derechos Humanos.
En la modificación a dicho 
ordenamiento que se establece en el 
artículo 23 fracción VIII y IX, se expresa 
que permitirá un mayor ejercicio 
democrático y legitimidad en el proceso 
de selección.
Más de las bondades de estas reformas, 
es qué en lugar de proponer a un solo 
aspirante, se formulará la propuesta de 
las y los candidatos que son idóneos para 
ocupar el cargo, por lo que la asamblea 
legislativa tendrá conocimiento de la 

totalidad de los candidatos idóneos, 
teniendo la oportunidad de valorar 
al mejor perfil como presidenta o 
presidente de la Comisión de Defensa 
de Derechos Humanos del Estado de 
Nayarit.
La función principal del organismo 
autónomo, es la defensa y promoción 
de los derechos humanos en la entidad, 
además de recibir quejas y denuncias 
de violaciones a los derechos humanos 
por parte de autoridades estatales, 
municipales y de particulares, también 
debe investigar las denuncias y emitir 
recomendaciones a las autoridades 
para corregir las violaciones y garantizar 
la protección de los derechos humanos 
de las y los nayaritas.
En doble Sesión Pública Ordinaria, las y 
los representantes populares también 
aprobaron el acuerdo que reforma 
la integración de las Comisiones 
Legislativas Ordinarias y Especiales.

Encabeza Rocío Esther González 
Primera Sesión Ordinaria 

*Del Consejo Local de Archivos del Estado de Nayarit
Nayarit es de nueva cuenta, un modelo a seguir por 
preservar la memoria institucional 
Tepic, Nayarit.- Este miércoles se llevó a cabo la 
Primera Sesión Ordinaria del Consejo Local de 
Archivos del Estado de Nayarit en las instalaciones 
del Consejo de Ciencia y Tecnología del Estado 
de Nayarit (COCYTEN). La secretaria general de 
Gobierno, Rocío Esther González García, asistió 
al evento en representación del gobernador del 
estado, Miguel Ángel Navarro Quintero, reafirmando 
el compromiso del mandatario nayarita con la 
promoción de la transparencia y la preservación del 
patrimonio documental del estado.
Durante su intervención, la subdirectora de 
Desarrollo Archivístico del AGN y responsable 
del Registro Nacional de Archivos (RNA), Brenda 
Sharlyn Galván Juárez, reconoció el trabajo 
del gobernador y la administración a su cargo, 
afirmando que: “Es impresionante el trabajo que se 
ha desarrollado en tan poco tiempo, y es un modelo 
a seguir para todas las entidades federativas”. De 
igual forma reconoció que estas sesiones de los 
Consejos Locales garantizan una representación 

protocolaria ante el Consejo Nacional de Archivos, 
y que el estado de Nayarit ya tiene voz y voto en las 
sesiones del Consejo Nacional de Archivos.
A lo largo de la sesión, se abordaron diversos temas, 
incluyendo la presentación de la proposición de un 
acuerdo que integra las comisiones de trabajo del 
Consejo Local de Archivos del Estado de Nayarit, 
además de realizarse la entrega del informe 
por parte de la presidencia del Consejo Local de 
Archivos del Estado de Nayarit al Archivo General 
de la Nación.
Asimismo, se llevó a cabo la toma de protesta 
de los coordinadores de archivos de los sujetos 
obligados con el Sistema Institucional de Archivos 
y se destacó la importancia de que quienes están 
obligados en el estado de Nayarit implementen en 
sus reglamentos internos las instancias del Sistema 
Institucional de Archivos.
En el evento estuvieron presentes, la magistrada 
presidenta del Poder Judicial, Aracely Ávalos, en 
representación del Congreso de Nayarit, la diputada 
Nadia Bernal, así como alcaldes de distintos 
municipios y funcionarios estatales.

Conoce nuestra próxima embajadora del Festival 
Cultural de Nayarit en Acaponeta “Alí Chumacero” 

Pedro Bernal/ Gente y Poder 

Ella es la Srita. Julieta Elizabeth Olivo 
Cabrales, originaria de la localidad de la 
Guásima del municipio de Acaponeta, 
Nayarit; hija del Sr. Dagoberto Olivo y 
de la Lic. Eunice Cabrales.
Sus estudios iniciales los realizó en 
su comunidad natal, mientras que la 
preparatoria la cursó en el Cecyten 
de San Felipe Aztatan, egresando 
de la carrera Técnica en Soporte 
y Mantenimiento de Equipos de 
Cómputo.
Actualmente estudia la Licenciatura 
en Enfermería y Obstetricia en 
la Universidad de Ciencias de la 
Enfermería, campus Acaponeta.
Desde muy pequeña mostró interés 
por las artes ingresando a los talleres 
impartidos en la Casa de la Cultura “Alí 

Chumacero”; Guitarra, Danza Folclórica 
e inglés.
Ha participado en importantes 
Concursos de Oratoria en los años 
2016 y 2018. 
Entre sus pasatiempos favoritos está 
leer, hacer ejercicio, viajar con su 
familia, el modelaje y los certámenes 
de belleza.
Julieta fue Reina de la Feria de la 
Jícama 2023 en la Guásima, Miss Teen 
Universe Compostela 2023 y será 
nuestra próxima Reina del XXIX Festival 
Cultural de Nayarit en Acaponeta “Alí 
Chumacero”. 
Te invitamos a presenciar su coronación 
en la inauguración de este magno 
evento que se llevará a cabo el jueves 
16 de noviembre a las 7:00 de la tarde 
en la Casa de la Cultura Alí Chumacero.
Entrada libre ¡Te esperamos! 

Alcalde Acaponeta construirá parque público en el Recodo 
Pedro Bernal/ Gente y Poder 

El presidente del Gobierno De 
Acaponeta, Manuel Ramón 
Salcedo Osuna, ha dado arranque 
a una obra más, ahora en la 
comunidad de El Recodo, donde 
construirá y equipará un parque 
público, con un monto aprobado 
de 392 mil 628 pesos y 48 
centavos. 
Ahí Manuel Salcedo informó 

que para este proceso se tienen 
contemplados conceptos de 
demoliciones, cimentaciones de 
banquetas y machuelos, se pondrán 
plantas de ornatos, juegos infantiles, 
aparatos para ejercitarse, bancas y 
luminarias. 
Gracias a los recursos municipales, niños, 
jóvenes y adultos podrán disponer de 
un espacio adecuado para pasar un rato 
agradable entre familiares y amigos, 
realizando actividades culturales, 
deportivas y recreativas. 
En su visita, también recorrió las 

instalaciones del jardín de niños Fernando 
Montes de Oca, donde fijó el compromiso 
de apoyarlos con pintar su plantel y juegos 
infantiles, así como realizar labores de limpieza 
de maleza y dar mantenimiento al aljibe. 
Acompañando al alcalde estuvieron la Regidora 
Josefina Segovia, el director de Obra Pública 
Ing. Irving López Peña y vecinos de la localidad.
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Calles más iluminadas y 
más seguras en Tecuala 

Se rehabilitan saca cosechas 
en comunidades de Tecuala

Pedro Bernal/ Gente y Poder 

*El gobierno de Tecuala da continuidad al 
programa “Iluminando Tecuala.”
Este martes 14 de noviembre del presente, se 
le dio continuidad a la reparación y colocación 
de luminarias en la zona comercial y zona 
centro de la cabecera municipal.
Por indicaciones del presidente municipal 
Gabino Jiménez Huerta se subsanaron 
luminarias y se colocaron nuevas luminarias 
en lugares donde de se necesitaban para tener 
más calles iluminadas y más seguras. 
La reparación de las luminarias consiste 
en colocación de focos nuevos, fotoceldas 
y bases; trabajo que viene realizando la 

Dirección de Servicios Públicos Municipales en 
toda la cabecera municipal para el bienestar y 
la seguridad de las familias tecualenses.
El compromiso del H. XXXVIII Ayuntamiento 
que preside Gabino Jiménez Huerta, Síndico 
y Regidores; es mantener un municipio más 
seguro con vialidades más iluminadas, es por 
eso que se trabaja día con día para cuidar las 
luminarias y estén en buen estado para tener 
calles más seguras, es un compromiso de la 
administración municipal. 
A base de mucho trabajo y esfuerzo se están 
dando más y mejores servicios púbicos a 
la ciudadanía, pero, sobre todo, a base de 
voluntad y mucho empeño en tener un Tecuala 
bien iluminado y con numerosa seguridad.

Pedro Bernal/ Gente y Poder  

Dando complimiento a uno de sus compromisos 
por contribuir con los campesinos de la 
comunidad de Camalotita, el gobierno de 
Tecuala dio rehabilitación a un vado de un 
camino saca cosecha que conecta a los 
habitantes de la comunidad en mención y la 
comunidad de El Salto (Agua Verde). 
La mañana de este martes 14 de noviembre 
del presente, personal de obras públicas, con 
maquinaria, colocaron tubos de concreto en 
el vado, para que la corriente de agua pasara 
por debajo del camino, con este trabajo los 
agricultores de las comunidades beneficiadas, 
tendrán acceso a sus tierras de cultivo en el 
temporal de lluvias y con más seguridad podrán 
transitar por el camino rural.
Por indicaciones del presidente municipal el C. 
Gabino Jiménez Huerta se dio rehabilitación 

al vado, con estos trabajos se da 
prioridad al mantenimiento de los 
caminos rurales con el propósito de 
mejorar las vías que comunican a las 
tierras de cultivo y potreros, lo que 
vendrá a mejorar las condiciones de 
un seguro y rápido desplazamiento 
a la ciudadanía. 
El H. XXXVIII Ayuntamiento que 
preside el C. Gabino Jiménez Huerta, 
Síndico y Regidores, brinda atención 
a la solicitud de los agricultores 
de las comunidades de Camalotita y El Salto, 
dando rehabilitación al vado, el cual se había 
dañado y por lo tanto se llenaba de agua; y 
eso impedía el paso de vehículos pequeños y el 
paso de ganado a las tierras de cultivo.
Con estas actividades se confirma el 
compromiso del Gobierno de Tecuala de 
mejorar los caminos rurales, priorizando 

salvaguardar la integridad de la ciudadanía y 
mejorar su calidad de vida.
“La conservación de estos caminos es muy 
importante, es por ello que estamos gestionado 
recursos para poder darle mantenimiento a 
los trabajos realizados y que con esto duren 
más para que los productores puedan seguir 
sacándole provecho” mencionó el presidente 
municipal Gabino Jiménez Huerta.

Otorga DIF Nayarit salud, alimentación 
y capacitación en Tuxpan y San Blas

Tuxpan, Nayarit.- La presidenta del Sistema DIF Nayarit, 
doctora Beatriz Estrada Martínez, encabezó una gira de 
trabajo por los municipios de San Blas y Tuxpan, con el 
objetivo de llevar apoyos del Programa de Alimentación 
para el Bienestar (PAB), entrega gratuita de lentes 
bifocales y monofocales, y clausuras de cursos de 
capacitación para beneficio de 2 mil 247 familias. 
Durante la clausura de 9 cursos en el municipio de 
Tuxpan, ofertados en equipo con el Instituto de 
Capacitación para el Trabajo del Estado de Nayarit, la 
titular de la asistencia social en la entidad se dirigió a 
las 163 mujeres y hombres egresados de las disciplinas 
de Pedicura y Manicura, 
Repostería Intermedia 
y Avanzada, Masajes 
Relajantes, Corona de Muertos 
y Barber Shop, “en este 
último, las y los estudiantes 
fueron becados con más de 
4 mil 100 pesos cada uno 
por parte de la Secretaría del 
Trabajo y Justicia Laboral”, 
y les invitó a seguir con su 
preparación y aprovechar 
estas herramientas para su 
superación y la de sus familias.

“Qué bueno que le demuestren a las generaciones 
jóvenes que de veras, querer es poder y qué bueno 
que siempre tengan ese deseo de seguir aprendiendo, 
superándose y demostrar que nunca es tarde. Nos 
podemos dar cuenta de lo que significa para todas 
ustedes el recibir ese documento, un documento en 
el cual se refleja el resultado de varias horas de estar 
acudiendo a prepararse. El éxito se produce con trabajo, 
con esfuerzo, con dedicación, con perseverancia, con 
constancia pero sobre todo, con el deseo de lograr ese 
éxito”, puntualizó.
En el municipio de San Blas, 175 beneficiarios 

egresaron de 10 cursos de Repostería Inicial e 
Intermedia, Decoración con Globos y Elaboración 
de Piñatas, provenientes de las localidades de La 
Palma, El Llano, Santa Cruz, Guadalupe Victoria, 
Boca del Asadero, Aticama, la Goma, El Madrigaleño 
y la cabecera municipal. Además, 309 personas 
de ambos municipios, recibieron un par de lentes 
adaptados, a través del programa Aquí Nos Vemos. 
La alimentación también llegó al municipio de San 
Blas donde mil 600 familias fueron beneficiadas 
con 4 mil 800 dotaciones del PAB, reforzando así el 
compromiso del Corazón de Tu Gobierno de acercar 

los apoyos necesarios para 
que las localidades logren un 
desarrollo integral y una mejora 
en su calidad de vida personal, 
profesional y social. Durante 
la gira estuvieron presentes el 
alcalde de San Blas, José Antonio 
Barajas López, la titular del 
DIF de dicho municipio María 
Felícitas López Jacobo; el alcalde 
de Tuxpan, José Luis Tovar 
Ruvalcaba y la presidenta del DIF 
de ese municipio, Lizbeth Amparo 
Meza, entre otras autoridades.
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Bienvenida la señal 
de internet gratuito

Estado de los ESTADOS
Lilia Arellano

Se anuncia espectáculo carpero

Ebrard, Monreal, Adán Augusto, 
Irma Eréndira defenestrados

En la conferencia matutina que ofrece el 
presidente Andrés Manuel López Obrador, 
ayer miércoles se habló del avance del 
internet gratuito en gran parte del país, lo 
que beneficiará hasta a habitantes de las 
comunidades más apartadas. Se dijo que 
se está trabajando con el inversionista 
norteamericano Elon Musk coadyuvando 
en esta medida la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE) y que el servicio será 
tanto vía satélite como de fibra óptica de 
última generación.
Es obvio que el avance de las 
comunicaciones ha crecido a pasos 
agigantados, así que este servicio de 
internet se podría considerar ya como 
necesario, pues la mayoría de los servicios 
de todo tipo, sobre todo las comerciales 
y bancarias se llevan a cabo por internet.
Se tiene claro que la sociedad de consumo 
ha hecho rica a mucha gente; pero rica de 
más, pues el servicio de internet debió 
haberse dado como se dio el servicio de 
la radio y la televisión que, en sus inicios 
y posteriormente se ofreció en forma 
abierta, con la salvedad de que solamente 
quien tuviera la capacidad económica 
para adquirir un aparato receptor de la 
señal y en el caso de la tele comprar una 
antena y listo, ya se podía comunicar sin 
ningún gasto extra salvo el pago de la 
energía eléctrica.
Y si bien al principio de la aparición de la 
radio fue un privilegio para quienes tenían 
el poder adquisitivo para comprar un radio 
receptor, poco a poco se fue abaratando 
su fabricación y comenzó a ser más 
accesible para mucha gente. Quizás 
alguien recuerde películas antiguas 
en donde la gente se aglutinaba a un 
aparato de radio para oír algún programa. 
Igual sucedió con la televisión que, en sus 
inicios los aparatos receptores eran muy 
caros; sin embargo, como con la radio, 
con el tiempo se abarató la fabricación 
de estos aparatos, así como la facilidad 
para la recepción cuando aparecieron en 
el mercado los aparatos con transistores 
que con pilas de energía los hicieron 
portátiles y, desde luego, también más 
accesibles para la población.
Durante décadas las emisiones de radio y 
televisión fueron abiertas; el problema es 
que a alguien se le ocurrió que, en estas 
trasmisiones con un poco de ingenio y 
algunos cambios significativos podría 
haber muchas más ganancias. Así que 
llegó la Frecuencia Modulada (FM) cuyas 

trasmisiones, al menos en nuestro país 
se ofrecían con pura música continua; 
sin embargo, como las estaciones de FM 
comenzaron a tener mucha demanda, se 
le agregaron los comerciales que son los 
que en realidad les dejan las ganancias a 
las estaciones radio trasmisoras, pues se 
entiende que la publicidad es lo que deja a 
los medios informativos ya sea impresos, 
de aire y ahora mediante la fibra óptica.
Con la televisión abierta pasó algo 
muy diferente, ya que su programación 
comenzó a denigrarse y, los concesionarios 
de las televisoras nacionales al comprobar 
el auge que habían tenido las video-
grabadoras, así como los video-centros 
que alquilaban películas en caset, tuvieron 
la ingeniosa idea de trasmitir películas vía 
cable y, vaya que prendió entre el público 
usuario esta moda, así que no tardaron 
e crearse las cadenas de televisión por 
cable ofreciendo no nada más películas, 
sino noticieros y, sobre todo, programas 
deportivos de gran envergadura como el 
beisbol de grandes ligas, así como peleas 
de box, futbol internacional, etcétera; 
pero obviamente con muchos espacios 
de publicidad, inclusive hasta durante las 
mismas trasmisiones ya sea recortando 
la imagen en pantalla o encimando 
el comercial con letras pequeñas o 
semitransparentes.
¿Por qué no se ofreció en forma abierta el 
internet como se dieron las trasmisiones 
de radio y televisión en sus inicios? Pues 
precisamente porque tal vez se consideró 
posteriormente que había sido un error 
comercial el haber ofrecido aquella vez 
las emisiones de radio y televisión, pues 
la misma sociedad de consumo pudo 
haber dado la pauta a seguir para adquirir 
más ganancias. Así que, por consiguiente, 
había que sacarle jugo a todo lo que le 
gusta disfrutar al público consumidor.
Afortunadamente la actual 
administración federal está ofreciendo 
la posibilidad de que la mayoría de los 
mexicanos tengan acceso al internet 
en forma gratuita y, posiblemente esto 
haga pensar a las empresas particulares 
que ofrecen este servicio y tengan que 
abaratar el servicio. Y esto debido a que 
a muchas personas tal vez no les agrade 
la calidad del internet que ofrecerá 
el gobierno federal a nivel nacional, 
por lo que a la mejor seguirán con sus 
contrataciones.
Sea pues. Vale.

A partir de este mes, el proceso comicial 
de las elecciones federales del próximo 
año concentrará la información pública 
de México. Mientras la oposición no 
logra articular aún un proyecto de 
gobierno alternativo y luce desdibujada, 
el oficialismo opera con supuesto éxito 
su operación cicatriz y publicita una 
mayor unidad. La actividad del gobierno 
del presidente Andrés Manuel López 
Obrador se enfoca en las acciones de la 
oposición para descalificarlas y tomar el 
papel de víctima en este proceso a fin de 
no rendir cuentas de las crisis agudas que 
deja su gestión en materia de seguridad 
federal, la ola de violencia, impunidad, 
flagrantes violaciones al estado de 
derecho, falso combate a la corrupción 
y a la pobreza, destrucción del aparato 
de seguridad social y los recortes a los 
organismos autónomos que garantizan 
la dinámica de la democracia mexicana, 
entre otras muchas materias heredarás a 
quien resulte su sucesora. 
Incluso los incidentes internos dentro 
del partido en el poder, Morena, se 
analizarán en este contexto. Por ejemplo, 
las expresiones del ex canciller Marcelo 
Ebrard, quien dio a su movimiento la 
representación de la segunda fuerza más 
importante dentro de Morena, exigiendo 
por ello posiciones políticas, fue atajado 
de inmediato por Claudia Sheinbaum y 
Mario Delgado. La Sheinbaum acotó: el 
partido guinda abriga sólo una fuerza, en 
los estatutos morenistas se establece la 
prohibición de corrientes internas.
Mario Delgado fue firme al sostener: 
quien quiera obtener una candidatura 
deberá ganar sus encuestas o transitar 
el sorteo, porque “en el partido no hay 
cuotas”. Con Marcelo Ebrard quedó 
firmemente expuesto: no solo se trata 
de obligar, hasta la humillación, a quienes 
no piensan igual o ponen en leve peligro 
las decisiones presidenciales o le dan 
“carnita” a la oposición y a los analistas 
para criticar las medidas presidenciales, 
ellos y ellas son y seguirán siendo 
sometidos a la destrucción. La reacción 
fue inmediata al hacer Ebrard del 
conocimiento público había llegado a un 
acuerdo con Claudia Sheinbaum y en él se 
incluyeron espacios para su equipo en las 
casi tres mil candidaturas pendientes por 
definir entre curules federales, locales y 
alcaldías.
“Aquí no tiene relevancia ni importancia 
con quien participaron en el proceso 
interno (a la Presidencia), todos los que 
quieran participar se pueden inscribir en 

la convocatoria. Morena no le pertenece 
a nadie, Morena no tiene dueño, le 
pertenece al pueblo”. En el partido, 
abundó, están prohibidas “las corrientes, 
las cuotas, imagínate si entramos a un 
esquema de cuotas y cuates sería la 
destrucción de nuestro movimiento. 
Morena debe mantenerse como un 
instrumento de lucha”. Por su parte, 
Claudia Sheinbaum declaró: “no puede 
ser la segunda fuerza ni la tercera, ni la 
cuarta, porque Morena es una sola fuerza; 
entonces, qué bueno que él decidió 
quedarse, pero cuando se creó Morena, 
en los estatutos quedó muy claro… la 
filiación es individual y directamente 
señala no puede haber corrientes”. 
En respuesta a lo señalado por Marcelo 
Ebrard, Sheinbaum destacó un fragmento 
de la respuesta de la Comisión Nacional 
de Honestidad y Justicia de su partido 
al ex canciller, para que la militancia 
reflexione sobre lo que es y no debe ser 
el movimiento y a lo que aspira la Cuarta 
Transformación: “la verdad es que es un 
gran documento de la comisión; inclusive 
me preguntaron, y yo aporté ideas. Nos 
encontramos frente al proceso electoral 
de 2024, donde los esfuerzos deben ser 
orientados a ganar abrumadoramente 
las elecciones presidenciales, legislativas, 
estatales y municipales, para dar 
continuidad y ampliar los logros de la 
Cuarta Transformación y el legado 
del Presidente Andrés Manuel López 
Obrador”. Ahora la argumentación a 
favor de la determinación destructora de 
ME, se centra en los errores cometidos 
por el PRD dándole entrada a tribus y 
grupos en donde de manera permanente 
se disputaba el poder. 
La mujer del bastón “de mande” mantuvo 
el llamado al fortalecimiento de Morena; 
nuestro partido no debe caer en los 
usos del viejo partido de Estado ni en 
la lógica de corrientes partidarias que 
tanto daño le hicieron a la izquierda”. 
Pero ¿y la destrucción política, el 
arrastre de figuras como Ricardo 
Monreal, el escondido Adán Augusto, la 
eliminada Irma Eréndira, el desgaste de 
Ackerman, la salida del escenario de los 
ex secretarios de Hacienda, de Jaime 
Cárdenas? Estos ¿también entran en lo 
del PRD? La farsa de muchos perredistas 
se ejemplifica en la ex gobernadora 
zacatecana Amalia García, publicitada 
por ser de izquierda”pura” y ahora milita 
en Movimiento Ciudadano. Los políticos 
se hacen expertos en montajes de 
espectáculo carpero.

Foro de Prevención de 
Adicciones en Santiago 

José María Castañeda 

Se llevó a cabo el foro público de “Prevención 
de Adicciones” organizado por el Centro de 
Desarrollo para las Mujeres y el Instituto 
Municipal de la Mujer en coordinación con El H. 
XLII Ayuntamiento de Santiago Ixcuintla, en el 
cual estuvieron presentes El Lic. Mijail Paredes 
Secretario Municipal, en representación del 
Alcalde Profr.Eduardo Lugo, La Lic. Consuelo 

Aramburo Titular del INMUSAN, Lic. Salvador 
Peraza Coordinador Mpal. De Derechos 
Humanos.
La Ponencia fue a cargo de la Psicóloga Fabiola 
Montes Leyzaola del Instituto MARAKAME, el 
objetivo fue dar a conocer las consecuencias 
físicas, psíquicas sociales derivadas de las 
distintas sustancias y con ello prevenir, alertar 
y generar conciencia a las niñas, niños y jóvenes 
del Mpio. de Santiago Ixcuintla.

En la escuela primaria Ejido de Reynosa 
se entregaron cientos de zaparos: Lugo 

José María Castañeda 

Fue ayer en la escuela primaria del ejido 
de Reynosa, donde continúo la entrega de 
calzado escolar a los 10 mil alumnos de las 
diferentes primarias del municipio, El ejido de 
Reynosa de reciente creación era peleado por 
los municipios de Santiago y Ruiz, hasta que 
finalmente fueron las autoridades del Registro 
Agrario de la Propiedad quien falló en favor 
de los comuneros del municipio de Santiago, 
oficialmente se declaró el ejido de Reynosa 
como parte del municipio de Santiago.
Bien pues fue en esta comunidad colindante 
con el ejido de Ruiz, donde  se realizó la jornada 
de entrega de calzado escolar a los 10 mil 
alumnos beneficiados, por lo que en una breve 

síntesis podemos señalar que no hay nada 
más hermoso que ver una carita radiante 
de niños, muchos de ellos que por primera 
vez veían calzados sus pies, como ocurrió 
igual que le sucedió al que esto escribe quien 
cuando cursaba el cuarto grado en la primaria 
Luis Castillo Ledón, para desfilar calzó por vez 
primera sus pies para participar en un desfile e 
20 de noviembre. 
Por eso inicie la presente nota mencionando 
los rostros radiantes de decenas de niños que 
al igual que yo, calzaban quizá por vez primera 
sus pies con calzado, eso yo lo pude ver las 
pocas  que acudí a estos actos.
El mismo profe, Lugo, no ocultaba su felicidad 
al  entregar a los beneficiados sus zapatos, 
platicándonos en el trayecto de regreso que a 

él mismo cuando egresó de la escuela normal, 
comenzó dando clases en lugares apartados 
donde para llegar a la escuela tenía que 
caminar  jornadas de hasta 6 horas y me tocaba 
darle clases a alumnos que acudían al salón 
descalzos, por eso cuando hago entrega del 
calzado prometido, no me canso de repetir la 
frase de palabra empeñada, palabra cumplida, 
y  todavía no termino mi cometido añadió ya 
que todavía me falta hacer la entrega de las 
laptops a los alumnos con mejores promedios, 
aunque esto es más fácil  ya que esta entrega 
será en las instalaciones del Teatro, y esto será 
a los mejores  con mejor promedio  siendo esto 
un incentivo de mi parte para que los alumnos 
pongan el extra en sus  estudios, explicó el 
profesor Eduardo Lugo López. 
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Más de 73 comunidades a recorrido Eduardo 
Lugo, entregando zapatos en las escuelas 

José María Castañeda  

El “Programa Transformando 
a Santiago con Educación” 
impulsado por el Presidente 
Municipal Prof. Eduardo 
Lugo, casi llega a la meta, 
hoy se entregaron cientos de 
Zapatos Escolares Gratuitos 
en la margen izquierda del río 

Santiago, iniciando esta jornada 
en El Corte y culminando en la 
Delegación de Villa Hidalgo, en 
las cinco escuelas primarias que 
se encuentran en ésta.
El compromiso del Alcalde con 
la niñez y juventud 
s a n t i a g u e n s e 
es firme, en la 
educación no se 

debe escatimar el presupuesto, 
las niñas, niños y jóvenes, 
son el futuro de nuestro país, 
y ocupamos incentivarlos, 
expresó el alcalde en esta gira 
de trabajo.

Otorga DIF, salud, 
alimentación y capacitación 

en Tuxpan y San Blas
Elegirá 

Congreso 
presidenta o 

presidente de 
la Comisión 
de Defensa 

de Derechos 
Humanos

Gustavo Ayón 
impartió magistral 

conferencia 
en día mundial 

sin alcohol

Senado aprueba 
en comisiones 

igualdad en salarios 
para deportistas (P-7)(P-7)(P-6)  (P-6)  

Embajadora del 
Festival Cultural 

de Nayarit en 
Acaponeta "Alí 

Chumacero" (P-11)(P-11)

Más de 73 
comunidades 

recorre Eduardo 
Lugo, entregando 

zapatos en 
escuelas (P-14)(P-14)
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